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Introduction  
 

[Ŝǎ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ŎǊƛǎŜ ŘΩǳƴŜ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ǇǳōƭƛǉǳŜ ǎƻƴǘ ǊŀǊŜƳŜƴǘ ƭŀ ŎƻƴǎŞǉǳŜƴŎŜ ŘΩŞǾŞƴŜƳŜƴǘǎ 

nouveaux et imprévisibles. Dans la plupart des cas, une période longue de véritable cécité a 

ǇǊŞŎŞŘŞ ƭΩŞƳŜǊƎŜƴŎŜ Řǳ ǇǊƻōƭŝƳŜ ǎƻǳǎ une forme visible tellement évidentŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǎŜ 

demande comment ce qui se préparait a pu être méconnu.  

[ŀ ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞ ŘŜ ƭΩŀƴŀƭȅǎŜ Ŝǎǘ ƭƛŞŜ Ł ƭŀ ƳǳƭǘƛǇƭƛŎƛǘŞ ŘŜǎ ŦŀŎǘŜǳǊǎ ŘŜ ŘŞƎǊŀŘŀǘƛƻƴ ǉǳƛ ƻƴǘ 

ŎƻƴƧǳƎǳŞ ƭŜǳǊǎ ŜŦŦŜǘǎΦ [ΩŀŎŎƛŘŜƴǘ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ Ŝǎǘ ŎƻƳǇŀǊŀōƭŜ Ł ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭŀ ǊƻǳǘŜΣ ƛƭ Řƻƛǘ şǘǊŜ 

compris comme une séquence dont il faut analyser la chronologie, en distinguant les 

ƎǊŀƴŘŜǎ ŎŀǘŞƎƻǊƛŜǎ ŘΩŞǾŞƴŜƳŜƴǘǎ ǉǳƛ ǎƻƴǘ ƛƴǘŜǊǾŜƴǳǎ ǇƻǳǊ ŘŞtériorer la qualité du résultat. 

WΩŀƛ ǾŞŎǳ пл ŀƴǎ ŘΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǎŞŎǳǊƛǘŞ ǊƻǳǘƛŝǊŜΣ ǎŜǎ ŞŎƘŜŎǎ Ŝǘ ǎŜǎ ǎǳŎŎŝǎΦ tŀǊŀƭƭŝƭŜƳŜƴǘ Ł 

Ƴƻƴ ŀŎǘƛǾƛǘŞ ŘŜ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ Řŀƴǎ ŎŜ ŘƻƳŀƛƴŜΣ ƧΩŀƛ ǳƴŜ ŜȄǇŞǊƛŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩŜȄǇŜǊǘƛǎŜ 

ƻǇŞǊŀǘƛƻƴƴŜƭƭŜΦ 9ƭƭŜ ŀ ŞǘŞ  ŀŎǉǳƛǎŜ Řŀƴǎ ŘŜǎ ŘƻƳŀƛƴŜǎ ŀƭƭŀƴǘ Řǳ ǘŀōŀƎƛǎƳŜ Ł ƭΩŀƳƛŀƴǘŜΣ Ŝƴ 

Ǉŀǎǎŀƴǘ ǇŀǊ ƭΩŀƭŎƻƻƭΣ ƭŜ ǎƛŘŀ ƻǳ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŦŀŎǘŜǳǊǎ ŘŜ ŘŜǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ǇǊŞƳŀǘǳǊŞŜ ŘŜǎ ƘǳƳŀƛƴǎΦ Ces 

ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ƳΩƻƴǘ Ŧŀƛǘ ŎƻƳǇǊŜƴŘǊŜ ŎƻƳƳŜƴǘ ǳƴŜ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ǇǳōƭƛǉǳŜ ǊŞǳǎǎƛǘ ƻǳ Ł ƭΩƻǇǇƻǎŞ ǎŜ 

désintègre. 

[ΩŀƴŀƭȅǎŜ ǉǳŜ je présente ŀǳƧƻǳǊŘΩƘǳƛ a des caractéristiques particulières. Les principaux 

mécanismes ŘŜ ƭΩŜǊǊŜǳǊ organisationnelle et décisionnelle se sont conjugués pour aboutir à 

la paralysie actuelle de la politique de sécurité routière. [Ŝǎ ōƻƴǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ŘŜ ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘŀƭƛǘŞ 

ŘŜ нлмо ƴŜ ǎƻƴǘ Ǉŀǎ ŀǘǘǊƛōǳŀōƭŜǎ Ł ŘŜǎ ŘŞŎƛǎƛƻƴǎ ǊŞŎŜƴǘŜǎΦ [ŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜǎ ǊŀŘŀǊǎ 

ƳƻōƛƭŜǎ Ŝǎǘ ƭŜ ǎŜǳƭ ŦŀŎǘŜǳǊ ŘŜ ǎŞŎǳǊƛǘŞ  ƛƴƴƻǾŀƴǘ ǉǳƛ Ŝǎǘ ƛƴǘŜǊǾŜƴǳ ƭΩŀƴƴŞŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜ Ŝǘ 

ƭΩƛƴƛǘƛŀǘƛƻƴ ŘŜ ǎŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ǊŞǎǳƭǘŜ ŘΩǳƴŜ ǊŜŎƻƳƳŀƴŘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƳŀǊǎ нллсΦ 

/Ŝ ŘŜǊƴƛŜǊ ǎǳŎŎŝǎ ŘŜ ƭŀ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ƛƴƛǘƛŞŜ Ŧƛƴ нллн ŀ ƳŀǎǉǳŞ ƭΩŀōǎŜƴŎŜ ŘŜ ǊŜƭŀƛǎ ŎŀǇŀōƭŜ ŘŜ 

ƳŀƛƴǘŜƴƛǊ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ Ł ƭŀ ōŀƛǎǎŜ ŘŜ ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘŀƭƛǘŞΦ /ŜǘǘŜ Ŧƛƴ ŘΩŀŎǘƛǾƛǎƳŜ ŜŦŦƛŎŀŎŜ ƴŜ ŘŀǘŜ pas 

de 2012, les premiers signes étaient apparus lors de la dégradation du permis à points par la 

droite « populaire » fin 2010. 

Les décideurs/gestionnaires ont méconnu deux faits dominants : 

¶ Les deux seules actions politiques qui ont infléchi de façon maǎǎƛǾŜ ƭΩƛƴǎŞŎǳǊƛǘŞ 

ǊƻǳǘƛŝǊŜ όŜƴ ŘŜƘƻǊǎ ƭŜǎ Ǝŀƛƴǎ ǊŞƎǳƭƛŜǊǎ ƻōǘŜƴǳǎ ǇŀǊ ƭΩŀŎǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŜǎ ǾŞƘƛŎǳƭŜǎ Ŝǘ 

ƭΩƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎǘǳǊŜύΣ ƻƴǘ ǇƻǊǘŞ ǎǳǊ ƭŀ ǾƛǘŜǎǎŜ όмфто Ŝǘ нллнύΣ 
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¶ Un ensemble de dispositifs profondément asociaux se sont mis en place pour 

ƴŜǳǘǊŀƭƛǎŜǊ ƭΩŜŦŦƛŎŀŎƛǘŞ ŘŜǎ ŎƻƴǘǊƾƭŜǎΦ Lƭǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ŞǘŞ ƴŜǳǘǊŀƭƛǎŞǎΦ 

Le contexte 

Un exécutif qui a été inexistant au niveau décisionnel depuis 2 ans dans le domaine de la sécurité 

routière Ǿŀ ŘŜǾƻƛǊ ǇŀǎǎŜǊ Ł ƭΩŀŎǘŜ Řǳ Ŧŀƛǘ ŘŜ ƭŀ ŘŞƎǊŀŘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘŀƭƛǘŞΦ !ǳ ŎƻǳǊǎ ŘŜǎ quatre 

premiers mois de 2013, le nombre de tués sur les routes avait été réduit de 1054 à 900 par rapport à 

ƭŀ ǇŞǊƛƻŘŜ ŞǉǳƛǾŀƭŜƴǘŜ ŘŜ нлмн όмрп ǘǳŞǎ Ŝƴ ƳƻƛƴǎύΦ 9ƴ нлмпΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴ ŀŎŎǊƻƛǎǎŜƳŜƴǘ ǉǳƛ ŀ ŞǘŞ 

ƻōǎŜǊǾŞΣ ƭŀ ƳƻǊǘŀƭƛǘŞ ǎΩŞƭŜǾŀƴǘ Ł фс7 (67 ǘǳŞǎ Ŝƴ Ǉƭǳǎύ ǇƻǳǊ ƭŜǎ ǉǳŀǘǊŜ ǇǊŜƳƛŜǊǎ Ƴƻƛǎ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ et 

ŎŜǘǘŜ ŘŞƎǊŀŘŀǘƛƻƴ Ǿŀ ǎŜ ǇƻǳǊǎǳƛǾǊŜ Ŝƴ ƭΩŀōǎŜƴŎŜ ŘΩǳƴŜ ǊŞŀŎǘƛƻƴ ŀŘŀǇǘŞŜ. 

La situation ŀŎǘǳŜƭƭŜ ƴŜ Řƻƛǘ Ǉŀǎ şǘǊŜ ŀǘǘǊƛōǳŞŜ Ł ǳƴŜ ŎŀǳǎŜ ǳƴƛǉǳŜΦ 9ƭƭŜ ǊŞǎǳƭǘŜ ŘΩǳƴŜ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜ 

dysfonctionnements facilement identifiables : 

¶ absence de volonté de ǇŀǎǎŀƎŜ Ł ƭΩŀŎǘŜ ŀǳȄ ƴƛǾŜŀǳȄ ƭŜǎ Ǉƭǳǎ ŞƭŜǾŞǎ ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘ ; 

¶ ŘƛǎǇŀǊƛǘƛƻƴ Řǳ ŎŀǊŀŎǘŝǊŜ ƛƴǘŜǊƳƛƴƛǎǘŞǊƛŜƭ ŘŜ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴΣ ŦŀǾƻǊƛǎŞŜ ǇŀǊ ƭΩŀōǎŜƴŎŜ ŘŜ ǘŜƴǳŜ ŘŜ 

comités interministériels au cours des deux dernières années όƛƭ ǎΩŜƴ Şǘŀƛǘ ǘŜƴǳ т Řǳ му 

décembre 2002 au 1 juillet 2005 pour piloter la réforme voulue par Jacques Chirac) ; 

¶ ǇŜǊǘŜ ŘŜ ƭŀ ŎƻƴǘƛƴǳƛǘŞ Řŀƴǎ ƭΩŀŎǘƛƻƴ ŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛǾŜ όǘǊƻƛǎ ŘŞƭŞƎǳŞǎ ƛƴǘŜǊƳƛƴƛǎǘŞǊƛŜƭǎ Ŝƴ ǘǊƻƛǎ 

ans. Rappelons que Christian Gérondeau a occupé cette fonction très technique de 1972 à 

1982) ; 

¶ fonctionnement inadapté du Conseil National de Sécurité Routière qui a accumulé des 

réunions de bureau et de commissions occupant des dizaines de personnes, produit une 

quantité impressionnante de textes, saƴǎ ǊŜŎƻƳƳŀƴŘŜǊ ƭŀ ƳƻƛƴŘǊŜ ŘŞŎƛǎƛƻƴ ŎŀǇŀōƭŜ ŘΩƛƴŦƭǳŜǊ 

ǎǳǊ ƭΩƛƴǎŞŎǳǊƛǘŞ ǊƻǳǘƛŝǊŜ depuis novembre 2012 ; 

¶ ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŜƳŜƴǘ ƛƴŀŘŀǇǘŞ Řǳ /ƻƳƛǘŞ ŘŜǎ ŜȄǇŜǊǘǎ ŀǳǇǊŝǎ Řǳ /b{w ǉǳƛ ƴΩŀ Ǉŀǎ ǎǳ ƴƛ Ǿƻǳƭǳ 

ŎƻƴŘǳƛǊŜ ǎŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ƧǳǎǉǳΩŁ ƭŀ ǊŜŎƻƳƳŀƴŘŀǘƛƻƴ ŘŜ ŘŞŎƛǎƛƻƴǎ ǇǊŞŎƛǎŜǎ et opérationnelles, ni 

ŀǎǎǳǊŜǊ ǎƻƴ ǊƾƭŜ ŘŜ ƎŀǊŀƴǘ Řǳ ōƻƴ ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩhōǎŜǊǾŀǘƻƛǊŜ LƴǘŜǊƳƛƴƛǎǘŞǊƛŜƭ ŘŜ 

Sécurité Routière ; 

¶ ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŜƳŜƴǘ ƛƴŀŘŀǇǘŞ ŘŜ ƭΩhbL{w ǉǳƛ ƴΩŀ Ǉŀǎ ƭŜǎ ƳƻȅŜƴǎ ŘŜ ǎŜǎ Ƴƛǎǎƛƻƴǎ Ŝǘ ƴΩŀ Ǉŀǎ ǎǳ 

définir une méthodologie de collecte coordonnée des connaissances au niveau 

départemental, alors que la décentralisation rendaient cette fonction indispensable. Non 

seulement le projet Vibrato destiné à créer les observatoires départementaux de la vitesse a 

ŞŎƘƻǳŞΣ Ƴŀƛǎ ƭΩƻōǎŜǊǾŀǘƻƛǊŜ ƴŀǘƛƻƴŀƭ des vitesses a été détruit au moment où ses données 

ǇǊŜƴŀƛŜƴǘ ǳƴŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ŎǊƛǘƛǉǳŜ ǇƻǳǊ ŞǾŀƭǳŜǊ ƭŀ ǊŜŎƻƳƳŀƴŘŀǘƛƻƴ ŘΩŀōŀƛǎǎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ 

vitesse maximale autorisée sur le réseau bidirectionnel ; 

¶ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴŜ ƻǇǇƻǎƛǘƛƻƴ ƻǊƎŀƴƛǎŞŜΣ ŀǎǎƻŎƛŀƴǘ ƭŜ ǊŜŦǳǎ ŘŜ ƭΩŀōŀƛǎǎŜƳŜƴǘ Ł ул ƪƳκƘ ŘŜ 

la vitesse maximale sur les voies bidirectionnelles, à des argumentaires consternants 

ǘŞƳƻƛƎƴŀƴǘ ŘΩǳƴŜ ƛƎƴƻǊŀƴŎŜ ŘǊŀƳŀǘƛǉǳŜ ŘŜǎ ǎǳƧŜǘǎ ǘǊŀƛǘŞǎ Ŝǘ ŘΩǳƴŜ ƳŀǳǾŀƛǎŜ Ŧƻƛ ŘΩǳƴŜ 

intensité exceptionnelle, sans la moindre réaction des pouvoirs publics ; 

Dans ce contexte, il est indispensable de produire une analyse de cette  situation et de faire des 

propositions sur ce que pourrait être une politique pragmatique et efficace de sécurité routière. 
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Pourquoi ce texte personnel alors que je fais partie du comité des experts ? 

Les décideurs qui commandent des expertises sous estiment la différence fondamentale entre 

ƭΩŜȄǇŜǊǘƛǎŜ Ǿƛǎŀƴǘ Ł ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ŘŜǎ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜǎ Ŝǘ ŎŜƭƭŜ Řƻƴǘ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŘŜ ǊŜŎƻƳƳŀƴŘŜǊ ŘŜǎ 

décisions.  

¶ La majorité des chercheurs ont pour objectif de faire progresser les connaissances dans un 

ŘƻƳŀƛƴŜ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŜǊΦ Lƭǎ ǇŀǊǘŜƴǘ ŘΩǳƴ ǎŀǾƻƛǊ ŜȄƛǎǘŀƴǘ Řƻƴǘ ƭŀ ǾŀƭƛŘƛǘŞ Ŝǎǘ ŀŘƳƛǎŜ ǇŀǊ ǳƴŜ 

collectivité de pairs et tentent de le développer,  en détruisant éventuellement une partie de 

ŎŜ ǉǳƛ Şǘŀƛǘ ƧǳǎǉǳΩŀƭƻǊǎ ŀŘƳƛǎΦ LƳŀƎƛƴŜǊΣ ŦŀƛǊŜ ŘŜǎ ƘȅǇƻǘƘŝǎŜǎΣ ŎƻƴǎǘǊǳƛǊŜ ŘŜǎ ǊŀƛǎƻƴƴŜƳŜƴǘǎ 

et des expérimentations, sont les procédures excitantes et valorisantes utilisées par ces 

ǇǊƻŘǳŎǘŜǳǊǎ ŘŜ ƴƻǳǾŜŀǳǘŞΦ Lƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ǉǳŜ ŘŜǎ bŜǿǘƻƴΣ ŘŜǎ [Ŝƛōƴƛtz et des Carnot dans cet 

ŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ǇǊƻŘǳŎǘŜǳǊǎ ŘŜ ǎŀǾƻƛǊΦ Lƭ Ŧŀǳǘ ǎŀǾƻƛǊ ŘƛǎǘƛƴƎǳŜǊ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘΩǳƴ ŜƴǎŜƳōƭŜ 

ŎƻƳǇƭŜȄŜ ŘΩŀŦŦƛǊƳŀǘƛƻƴǎ ŘŞǇƻǳǊǾǳŜǎ ŘŜ ǾŀƭƛŘƛǘŞ ǇǊƻŘǳƛǘŜ ǇŀǊ ŘŜǎ ƛƴŎŀǇŀōƭŜǎ ƻǳ ŘŜǎ 

faussaires qui opèrent dans le domaine de la recherche comme dans toutes les activités 

humaines. 

¶  Les experts en prise de décision (expertise opérationnelle) ont pour mission de définir, 

ŎƻƳǇǘŜ ǘŜƴǳ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ ŘŜǎ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜǎΣ ƭŜǎ ŘŞŎƛǎƛƻƴǎ ǇŜǊƳŜǘǘŀƴǘ ŘΩƻōǘŜƴƛǊ ǳƴ ǊŞǎǳƭǘŀǘ 

donné, ou le meilleur résultat possible dans un domaine particulier. Ils doivent  exploiter le 

connu et se mettre à la disposition des demandeurs. Alors que le chercheur est confronté à 

ǳƴŜ ǊŞŀƭƛǘŞ ǎƻǳǾŜƴǘ ŎƻƳǇƭŜȄŜΣ ƭŜ ŎƻƴǘǊŀƛƎƴŀƴǘ Ł ŞƭŀǊƎƛǊ ǎƻƴ ŎƘŀƳǇ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛƎŀǘƛƻƴΣ ƭΩŜȄǇŜǊǘ Ŝƴ 

ŘŞŎƛǎƛƻƴ ǾƛǎŜ ƭΩŜŦficacité et ƛƭ Řƻƛǘ ŞŎŀǊǘŜǊ ƭŀ ŎƻƳǇƭŜȄƛǘŞΣ ƭΩƛƳǇǊŞŎƛǎƛƻƴ Ŝǘ ƭΩƘȅǇƻǘƘŞǘƛǉǳŜΦ [Ŝǎ 

ƳŜǎǳǊŜǎ ǎƛƳǇƭŜǎ ŀǳȄ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ŀǎǎǳǊŞǎ ǎƻƴǘ ŎŜƭƭŜǎ ǉǳƛ ǇƻǳǊǊƻƴǘ şǘǊŜ ƳƛǎŜǎ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ Řŀƴǎ ŘŜǎ 

ŘŞƭŀƛǎ ŎƻǳǊǘǎ ǇŀǊ ƭŜǎ ŘŞŎƛŘŜǳǊǎΣ ǎŀƴǎ ŀǾƻƛǊ Ł ǊŜŘƻǳǘŜǊ ƭΩŞŎƘŜŎΦ [ŀ ǊŞǳǎǎƛǘŜ ŜȄŎŜǇǘƛƻnnelle des 

ŎƘƻƛȄ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜǎ ŘŜ  нллн ƴΩŀ Ǉŀǎ ŞǘŞ ǇǊƻŘǳƛǘŜ ǇŀǊ ŘŜǎ ƳŞŎŀƴƛǎƳŜǎ ŎƻƳǇƭŜȄŜǎΦ  WŀŎǉǳŜǎ 

Chirac a annoncé que la sécurité routière serait une priorité de son quinquennat le 14 juillet 

нллнΦ ¦ƴŜ ƧƻǳǊƴŞŜ ŘΩŞŎƻǳǘŜ ŘŜǎ ŜȄǇŜǊǘǎ Ŝǘ ŘŜǎ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴǎ ǎΩŜǎǘ tenue le 17 septembre et le 

comité interministériel de sécurité routière qui a défini et annoncé la nouvelle politique ǎΩŜǎǘ 

tenu le 18 décembre. Les décisions clés étaient simples et peu nombreuses, destinées à 

mieux faire respecter les vitesses maximales autorisées, le résultat a été rapide et important. 

¶ La jonction entre les deux pratiques peut être indispensable. A la fin des années quatre-vingt- 

dix, les études disponibles pour établir ou infirmer un excédent de risque lors de la conduite 

ǎƻǳǎ ƭΩƛƴŦƭǳŜƴŎŜ Řǳ Ŏŀƴƴŀōƛǎ ŞǘŀƛŜƴǘ ƛƴǎǳŦŦƛǎŀƴǘŜǎ ƻǳ ŎƻƴǘǊŀŘƛŎǘƻƛǊŜǎΦ ! ƭŀ ǎǳƛǘŜ ŘΩǳƴŜ 

ŘŜƳŀƴŘŜ Řǳ tŀǊƭŜƳŜƴǘΣ ǳƴ ǇǊƻƧŜǘ ŘΩŞǘǳŘŜ ǊŞǳƴƛǎǎŀƴǘ ǳƴ ƴƻƳōǊŜ ǎǳŦŦƛǎŀƴǘ ŘΩŀŎŎƛŘŜƴǘǎ 

mortels  (12 000 en deux ans) a été établi. Il a été financé, organisé, conduit à son terme et la 

conclusion a été acceptée au niveau de la communauté scientifique mondiale. Fumer du 

Ŏŀƴƴŀōƛǎ ŀŎŎǊƻƞǘ ƭŜ ǊƛǎǉǳŜ ŘΩŀŎŎƛŘŜƴǘ ƳƻǊǘŜƭ Ł ǳƴ ƴƛǾŜŀǳ ǉǳƛ ŀ ŞǘŞ ǉǳŀƴǘƛŦƛŞ όƳǳƭǘƛǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ǇŀǊ 

ǳƴ ŦŀŎǘŜǳǊ ǇǊƻŎƘŜ ŘŜ ŘŜǳȄ Řǳ ǊƛǎǉǳŜ ŘΩşǘǊŜ ƛƳǇƭƛǉǳŞ Řŀƴǎ ǳƴ ŀŎŎƛŘŜƴǘ ƳƻǊǘel).  
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Quel comportement adopter dans un tel contexte 

En présence de situations exprimant sous des formes diverses une inadaptation des procédures  

ŀōƻǳǘƛǎǎŀƴǘ Ł ǳƴ ōƭƻŎŀƎŜΣ ƧΩŞŎǊƛǎ Ŝǘ ƧΩŀŘǊŜǎǎŜ ƳŜǎ ǘŜȄǘŜǎ ŀǳȄ ŘŞŎƛŘŜǳǊǎΦ 5ŀƴǎ ǳƴ ǎŜŎƻƴŘ ǘŜƳǇǎ ƧŜ ƭŜǎ 

rends publics (sur le site www.securite-routiere.org)  sans me dissocier des organismes dont je fais 

ǇŀǊǘƛŜΣ ƛƭǎ ƳΩŀǇǇƻǊǘŜƴǘ ǘƻǳƧƻǳǊǎ ǉǳŜƭǉǳŜ ŎƘƻǎŜΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜ ŘƻƳŀƛƴŜ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳǇǊŞƘŜƴǎƛƻƴ 

des désaccords et des mauvaises pratiques. Les polémiques font partie du fonctionnement social, y 

ŎƻƳǇǊƛǎ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘΩǳƴ ŎƻƳƛǘŞ ŘΩŜȄǇŜǊǘǎΦ 

Outre cette introduction, je résume les problématiques actuelles qui me paraissent les plus critiques 

dans un texte de synthèse précisanǘ ƭŜǎ ŦƻƴŘŜƳŜƴǘǎ ŘŜ ƭΩŀŎǘƛƻƴ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ǎǳǊ ƭŜǎ ǾƛǘŜǎǎŜǎ ŘŜ 

circulation et trois notes illustrant des dysfonctionnements évidents dans des domaines critiques. La 

quatrième propose ǳƴ ŎŀƭŜƴŘǊƛŜǊ ǇƻǳǊ ƭΩŀŎǘƛƻƴ ǇǳōƭƛǉǳŜ. La dernière envisage un problème éthique 

ǉǳƛ Ǿŀ ŎƻƴŘƛǘƛƻƴƴŜǊ ƭŀ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘŜ ŎƻƴŘǳƛǊŜ ŎŜǊǘŀƛƴŜǎ ŦƻǊƳŜǎ ŘΩŜȄǇŞǊƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴ appliquées à la 

réduction des vitesses maximales   : 

¶ la problématique de la vitesse, 

¶ note sur la coordination entre le niveau départemental et le niveau national 

¶ note sur ƭŜ ǎƛƴƛǎǘǊŜ ǉǳƛ ŀ ŦǊŀǇǇŞ ƭΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴ ǎǘŀǘƛǎǘƛǉǳŜ ŘŜǎ ǾƛǘŜǎǎŜǎΣ 

¶ note sur la lutte contre la désinformation.  

¶ note sur le calendrier possible pour les décisions politiques. 

¶ ƴƻǘŜ ǎǳǊ ƭŜǎ ǇǊƻōƭŝƳŜǎ ŞǘƘƛǉǳŜǎ ŎƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭΩŀǾƛǎ Řǳ ŎƻƳƛǘŞ ŘŜǎ ŜȄǇŜǊǘǎ ǎǳǊ ǳƴŜ 

expŞǊƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ƻǳ ǳƴŜ ŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ ŎƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜ ƭŀ ƳƻŘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ 

vitesse maximale autorisée sur le réseau bidirectionnel, 

 

Résumé de ma démarche 

LŜ ǘŜƳǇǎ ŘŜǎ ŎƘŜǊŎƘŜǳǊǎ ƴΩétant pas celui ŘŜǎ ŘŞŎƛŘŜǳǊǎΣ ƧΩŀƛ ŎƻƴǎǘŀƳment fait le choix de produire 

des avis sur les décisions efficaces en temps utile et non dans des délais indéterminés. 

Une démarche de sécurité routière ne doit pas être un catalogue couvrant tous les aspects du 

problème pour satisfaire tout le monde. Elle doit reposer sur un pƭŀƴ ŘΩŀŎǘƛƻƴ ŜȄǇƭƻƛǘŀƴǘ ŘŜǎ ƳŜǎǳǊŜǎ 

ǎƛƳǇƭŜǎ Ŝǘ ŎƻƻǊŘƻƴƴŞŜǎ ŜƴǘǊŜ ŜƭƭŜǎΣ Řƻƴǘ ƭΩŜŦŦƛŎŀŎƛǘŞ Ŝǎǘ ŀǎǎǳǊŞŜΦ [ŀ ƴƻǘƛƻƴ ŘŜ ŎŀƭŜƴŘǊƛŜǊ ŘΩŀǇǇƭƛŎŀǘƛƻƴ 

ŘŜǎ ŘŞŎƛǎƛƻƴǎ Ŧŀƛǘ ǇŀǊǘƛŜ ŘŜǎ ŎƘƻƛȄ ŎǊƛǘƛǉǳŜǎΣ ƛƭ Ŝǎǘ ŎƻƳƳŀƴŘŞ ǇŀǊ ƭŜ ŘŞƭŀƛ ŘΩŀǇǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ƳŜǎǳǊŜǎ 

retenues. 

Le succès de la réforme de 2002 a été construit en quelques mois par une équipe réduite. Les 

mesures efficaces étaient au nombre de trois (fin des indulgences, faibles tolérances sur les excès de 

vitesse, développement des contrôles ǇŀǊ ƭΩusage de dispositifs automatisées).  

Dans de tels domaines, plus les démarches précédant les décisions sont nombreuses et complexes, 

notamment quand elles exigent des études préalableǎΣ Ǉƭǳǎ ƭŜ ǊƛǎǉǳŜ ŘΩŞŎƘŜŎ  Ŝǎǘ élevé. Le mode de 

gestion des deux dernières années, la multiplicité des intervenants, leǎ ŘƛǾŜǊƎŜƴŎŜǎ ŘΩintérêts, la 

désinformation développée dans la majorité des médias, ƭΩŀōǎŜƴŎŜ ŘŜ ŎƻƳƳǳƴƛŎŀǘƛƻƴ ŀǇǇǊƻǇǊƛŞŜ 

des pouvoirs publics, ƴŜ ǇŜǳǘ ǉǳŜ ŎƻƴŘǳƛǊŜ Ł ƭΩŞŎƘŜŎ ǎƛ ƭΩ9ǘŀǘ ƴŜ ǊŞŀƎƛǘ Ǉŀǎ Řŀƴǎ ŘŜǎ ŘŞƭŀƛǎ ŎƻǳǊǘǎΦ  

http://www.securite-routiere.org/
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Il seǊŀƛǘ ŀōǎǳǊŘŜ ŘŜ ǎŜ ŎƻƴǘŜƴǘŜǊ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ŎŀǳǎŜ ƭŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎΦ Lƭǎ ƻƴǘ ŞǘŞ ƭŜǎ ǾƛŎǘƛƳŜǎ ŘΩǳƴŜ 

désorganisation profonde de tout le dispositif administratif de gestion de ce domaine complexe. Le 

ǘǊŀƴǎŦŜǊǘ ŘŜǎ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭƛǘŞǎ ŀǳ ƳƛƴƛǎǘŝǊŜ ŘŜ ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊΣ ŎƻǳǇƭŞ aux remaniements profonds de 

ƭΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǎŞŎǳǊƛǘŞ des infrastructures et au pouvoir destructeur de ministères qui agitent 

les mots (développement durable, transition énergétique) ŀǳ ƭƛŜǳ ŘΩŀƎƛǊ ŀǾŜŎ ŎƻƘŞǊŜƴŎŜ, a détruit 

une routine fonctionnelle qui avait des capacités opérationnelles. [ΩŀōǎŜƴŎŜ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘǎ Ŝƴ 

ǇŜǊǎƻƴƴŜƭ Ŝǘ Ŝƴ ŎǊŞŘƛǘǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŘƻƳŀƛƴŜ ŘŜ ƭΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴ Řǳ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ Ŝǘ ŘŜ ǎŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ŀ ŞǘŞ ǳƴŜ 

erreur majeure de nature politique. La réparer exigera du temps, des moyens et surtout une 

ŎƻƳǇǊŞƘŜƴǎƛƻƴ Řǳ ƴƻǳǾŜƭ ŞǉǳƛƭƛōǊŜ Ł ŀǎǎǳǊŜǊ ŜƴǘǊŜ ƭŜ ǊƾƭŜ ŘŜ ƭΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ ŎŜƴǘǊŀƭŜ Ŝǘ ƭŜ ǊƾƭŜ ŘŜǎ 

acteurs locaux.  

Dans le cadre décisionnel, une proposition de réduction de la vitesse maximale à 80 km/h avec une 

double contrainte a été recommandée par le comité des experts : 

¶ application possible sur tout le réseau bidirectionnel, ou sur une partie, en fonction de 

ŎǊƛǘŝǊŜǎ ƭƛŞǎ Ł ƭΩƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎǘǳǊŜ όǊŀǇǇƻǊǘ ŘŜ ƴƻǾŜƳōǊŜ нлмоύ ǉǳƛ ƴŜ ǇǊŞŎƛǎŜ Ǉŀǎ ƭŜǎ ƳƻŘŀƭƛǘŞǎ ŘŜ 

ƭΩŀǇǇƭƛŎŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƴŜ ǇǊŞǎŜƴǘŜ ŀǳŎǳƴŜ modélisation de ses effets au niveau de plusieurs 

départements (description des voies concernées, de leur trafic, de leur accidentalité). Cette 

ǇǊƻǇƻǎƛǘƛƻƴ Ŝǎǘ ƛƴƎŞǊŀōƭŜ ŀǳ Ǉƭŀƴ ƻǇŞǊŀǘƛƻƴƴŜƭ Řŀƴǎ ŘŜǎ ŘŞƭŀƛǎ ŎƻǳǊǘǎ Ŝǘ ƴƻǳǎ ǎŀǾƻƴǎ ǉǳΩŜƭƭŜ 

produira une réduction minime de la mortalité. Ce sont les voies les plus circulées (les plus 

sûǊŜǎ ŀǳ ƪƛƭƻƳŝǘǊŜ ǇŀǊŎƻǳǊǳύΣ ǉǳƛ ǎƻƴǘ ƭŜ ǎƛŝƎŜ Řǳ Ǉƭǳǎ ƎǊŀƴŘ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŀŎŎƛŘŜƴǘǎ ƳƻǊǘŜƭǎ ŀǳ 

ƪƛƭƻƳŝǘǊŜ ŘŜ ǾƻƛŜΦ /ΩŜǎǘ Ł ƭŜǳǊ ƴƛǾŜŀǳ ǉǳŜ ƭΩŀōŀƛǎǎŜƳŜƴǘ Ł ул ƪƳκƘ ǇǊƻŘǳƛǊŀ ǳƴŜ ǊŞŘǳŎǘƛƻn 

importante de la mortalité, 

¶ expérimentation ou évaluation de la mesure retenue envisageant trois modalités. La 

ŎƻƴŎƭǳǎƛƻƴ ŀ ƭŜ ƳŞǊƛǘŜ ŘΩƛƴŘƛǉǳŜǊ ζ ǉǳΩǳƴŜ ŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƳŜǎǳǊŜ ŀǇǇƭƛǉǳŞŜ 

ƛƳƳŞŘƛŀǘŜƳŜƴǘ Ŝǎǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǇƻǎǎƛōƭŜ όIнύΣ ŎŜ ǉǳƛ ǇŜǊƳŜǘǘǊŀƛǘ ŘΩŀŎŎŞƭŞǊŜǊ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ 

de la réduction de vitesse à 80 km/h.». Il serait plus clair de dire que H1 et H2 sont 

inapplicables dans des délais courts. 

5ŀƴǎ ƭŜǎ ŘŜǳȄ ŎŀǎΣ ƭŜ ŎƻƳƛǘŞ ŘŜǎ ŜȄǇŜǊǘǎ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ŘƛǾƛǎŞ ǎǳǊ ƭŀ ǾŀƭƛŘƛǘŞ ŘŜǎ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜǎ ǳǘƛƭƛǎŞŜǎΣ 

mais sur son rôle. Une partie veut utiliser ce contexte décisionnel pour accroître nos connaissances, il 

ǇƭŀƛŘŜ ǇƻǳǊ ƭŀ ŎƻƳǇƭŜȄƛǘŞ όƛŘŜƴǘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎŀǘŞƎƻǊƛŜǎ ŘŜ ǾƻƛŜǎΣ ŘŜ ǘȅǇŜǎ ŘΩŜȄǇŞǊƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴ Ŝǘ 

ŘΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴύΦ ¦ƴŜ ŀǳǘǊŜ ǇŀǊǘƛŜΣ Ǉƭǳǎ ǇǊŀƎƳŀǘƛǉǳŜΣ ǇǊƛǾƛƭŞgie une action simple, opérationnelle, 

produisant des effets importants dans des délais courts. [ΩƻǇǇƻǎƛǘƛƻƴ ŜƴǘǊŜ ŎŜǎ ƻǇǘƛƻƴǎ ƴΩŀ Ǉŀǎ ŞǘŞ 

ǎǳŦŦƛǎŀƳƳŜƴǘ ŘŞǾŜƭƻǇǇŞŜΣ ŀƭƻǊǎ ǉǳΩŜƭƭŜ Ǿŀ ŘŞǘŜǊƳƛƴŜǊ ƭŜ ǎǳŎŎŝǎ ƻǳ ƭΩŞŎƘŜŎΦ 
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Comprendre le rôle dominant de la vites ÓÅ ÄÁÎÓ ÌȭÁÃÔÉÏÎ ÐÕÂÌÉÑÕÅ 
 

Deux aspects dominent ƭΩŀŎǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŀ ǾƛǘŜǎǎŜ : 

¶ Lƭ Ŧŀǳǘ ƭΩƛƴǘŞƎǊŜǊ Ł sa juste place dans une politique de sécurité routière et dans une 

politique globale incluant des objectifs écologiques et économiques (équilibre de la 

balance des paiements, dépenses des ménages),  

¶ Il faut distinguer les deux aspects complémentaires des décisions prises dans ce domaine : 

o Modifier les vitesses maximales autorisées (politique de 1973), 

o Rendre plus crédibles les dispositifs destinés à faire respecter les limitations de 

vitesse (politique de 2002). 

 

Le raisonnement sur la vitesse 

1/ [ΩŜŦŦƛŎŀŎƛǘŞ ŎǊƻƛǎǎŀƴǘŜ ŘŜ  la politique de sécurité routière suscite des critiques qui sont à la 

mesure de son succès.  

Lŀ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ŘŜ ǎŞŎǳǊƛǘŞ ǊƻǳǘƛŝǊŜ Ŝǎǘ ƭΩƻōƧŜǘ ŘŜ critiques virulentes dénonçant une vision étroite du 

ǇǊƻōƭŝƳŜ ǇǊƛǾƛƭŞƎƛŀƴǘ ƭŀ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩǳǎŀƎŜǊ Ŝǘ ǎƻƴ ŎƻƴǘǊƾƭŜ ǇŀǊ ƭŀ ǎŀƴŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ŜȄŎŝǎ ŘŜ 

vitesse. La ōƻƴƴŜ ǎƻƭǳǘƛƻƴ ǎŜǊŀƛǘ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ǳƴŜ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ƛƴǘŞƎǊŀƴǘ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ŞƭŞƳŜƴǘǎ ŘΩǳƴ 

système complexe associant usager, véhicule et infrastructures. Elle exploiterait simultanément les 

ǊŜǎǎƻǳǊŎŜǎ ŘŜ ƭŀ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜΣ ŘŜ ƭΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘŜ ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ŎƻƴǎǘǊǳƛǊŜ ǳƴŜ ƎŜǎǘƛƻƴ ŜŦŦƛŎŀŎŜ 

échappant à la tristesse du « surveiller et punir » ! 

Cette Ǿƛǎƛƻƴ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǊŞǎŜǊǾŞŜ ŀǳȄ ŀŘǾŜǊǎŀƛǊŜǎ ŘŜ ƭŀ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ŘŜ ŎƻƴǘǊƾƭŜ Ŝǘ ŘŜ ǎŀƴŎǘƛƻƴ Ŏƛōƭŀƴǘ ƭŀ 

ǾƛǘŜǎǎŜΦ 9ƭƭŜ ǎΩƻōǎŜǊǾŜ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜ ƳƻƴŘŜ ŘŜ ƭŀ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜΣ ŎŜ ǉǳƛ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǎǳǊǇǊŜƴŀƴǘΦ [Ŝ ƭƛŜƴ 

rationnel allant de la connaissance à la conviction, puis à la modification du comportement via une 

politique éducative adaptée est un concept majeur des sociétés scientifiquement développées. Il est 

renforcé par des concepts relevant de la facilité, ǉǳƛ Ǿƻƴǘ ŘŜ ƭŀ ƴƻǘƛƻƴ ŘΩŀŎŎŜǇǘŀōƛƭƛǘŞ ǎƻŎƛŀƭŜ Ł ƭΩǳǎŀƎŜ 

biaisé des conséquences économiques ŘΩǳƴŜ ǊŞŘǳŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ǾƛǘŜǎǎŜǎ ŘŜ ŎƛǊŎǳƭŀǘƛƻƴΣ ǇǊƻŘǳƛǘ ǇŀǊ ǳƴŜ 

ǾŀǊƛŞǘŞ ŘΩŞŎƻƴƻƳƛǎǘŜǎ ŀǳȄ ŎŀǇŀŎƛǘŞǎ ŎƻƴŎŜǇǘǳŜƭƭŜǎ ƭƛƳƛǘŞŜǎΣ ǉǳƛ ƴŜ ǎŀǾŜƴǘ ŦŀƛǊŜ ǉǳŜ ŘŜǎ ǎƻǳǎǘǊŀŎǘƛƻƴǎ 

dans le PIB. 

Ces jugements très critiques sont amplifiés par des ƳŞŘƛŀǎ ǉǳƛ ƳŜǎǳǊŜƴǘ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘΩǳƴŜ ŞƳƛǎǎƛƻƴ Ł 

la violence des propos échangés et non à leur pertinence. Dans le même temps,  le succès des 

politiques de sécurité routière prises dans leur sens le plus large est exceptionnel. Elles ont divisé par 

16 la mortalité au kilomètre parcouru depuis le début des années soixante. Aucun problème majeur 

ŘŜ ǎŀƴǘŞ ǇǳōƭƛǉǳŜ ŦƻǊǘŜƳŜƴǘ ŘŞǘŜǊƳƛƴŞ ǇŀǊ ŘŜǎ ŦŀŎǘŜǳǊǎ ŎƻƳǇƻǊǘŜƳŜƴǘŀǳȄ ƴΩŀ Ŏƻƴƴǳ ǳƴ ǘŜƭ ǎǳŎŎŝǎΦ 

LƳŀƎƛƴŜǊ ǉǳŜ ƭŀ ƳƻǊǘŀƭƛǘŞ ƭƛŞ Ł ƭΩŀƭŎƻƻƭΣ ŀǳ ǘŀōŀŎΣ Ł ƭŀ ǎǳǊŀƭƛƳŜƴǘŀǘion, ou à la sédentarité pourrait 

ŀǾƻƛǊ ŞǘŞ ƳƻŘƛŦƛŞŜ Řŀƴǎ ƭŜǎ ƳşƳŜǎ ǇǊƻǇƻǊǘƛƻƴǎ ǉǳŜ ƭΩƛƴǎŞŎǳǊƛǘŞ ǊƻǳǘƛŝǊŜ Ŝǎǘ ƛƳǇŜƴǎŀōƭŜΦ Ce succès 

ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǳƴ ƳƻǘƛŦ ŘŜ ǎŀǘƛǎŦŀŎǘƛƻƴ ƧǳǎǘƛŦƛŀƴǘ ŘŜ ǊŞŘǳƛǊŜ ƭΩŀŎǘƛƻƴ ǇǳōƭƛǉǳŜ Řŀƴǎ ŎŜ ŘƻƳŀƛƴŜΦ [ΩŀŎŎƛŘŜƴǘ 

de la route demeure la première cause de décès des jeunes adultes et nous avons encore des progrès 

possibles à accomplir. 
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нκ ƭŜ ƳŞŎŀƴƛǎƳŜ ŘŜ ƭΩŜǊǊŜǳǊ ŘŜ ƧǳƎŜƳŜƴǘ : 

Nous sommes confrontés à deux déviances très différentes Υ ƭŜ ŘŞƴƛ Ŝǘ ƭΩǳǘƻǇƛŜΦ 

Le déni Υ ŎΩŜǎǘ ŀǾŀƴǘ ǘƻǳǘ ƭŜ ǊŜŦǳǎ ŘΩŀŎŎŜǇǘŜǊ ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ ŀ ǉǳŜ ŘŜǳȄ ŦŀŎǘŜǳǊǎ ŘŜ ǊƛǎǉǳŜ ǉǳƛ ƛƴǘŜǊǾƛŜƴƴŜƴǘ 

dans la production ŘŜ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ŀŎŎƛŘŜƴǘǎ ŘŜ ƭŀ ŎƛǊŎǳƭŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴ Ǉŀȅǎ : le kilométrage parcouru et la 

vitesse : 

¶ Le premier est actuellement stable (0,2% de croissance par an depuis 2002). Cette 

stabilisation est antérieure à la crise économique amorcée en juillet 2007. Comme 

ƭΩƛƴǎŞŎǳǊƛǘŞ ǊƻǳǘƛŝǊŜΣ ŜƭƭŜ Ŝǎǘ ƳǳƭǘƛŦŀŎǘƻǊƛŜƭƭŜ : le prix des carburants, la satisfaction des 

ōŜǎƻƛƴǎΣ ƭŀ ŦŀƛōƭŜǎǎŜ ŘŜǎ ǊŜǾŜƴǳǎ ŘŜǎ ƧŜǳƴŜǎ ŀǘǘŜƛƎƴŀƴǘ ƭΩŃƎŜ ŘŜ ƭŀ ŎƻƴŘǳƛǘŜΣ ǎΩŀǎǎƻŎƛŀƴǘ ǇƻǳǊ 

provoquer cette stabilisation.  

¶  [ŀ ǾƛǘŜǎǎŜ ƳƻȅŜƴƴŜ ŘŜ ŎƛǊŎǳƭŀǘƛƻƴ ŀ ŞǘŞ ŦƻǊǘŜƳŜƴǘ ǊŞŘǳƛǘŜ ǇŜƴŘŀƴǘ ŎŜǘǘŜ ǇŞǊƛƻŘŜ Ŝǘ ŎΩŜǎǘ 

ƭΩŀŎǘƛƻƴ ǎǳǊ ŎŜ ŦŀŎǘŜǳǊ Ŏŀǳǎŀƭ  ǉǳƛ ŜȄǇƭƛǉǳŜ ƭŀ Ǉƭǳǎ ƎǊŀƴŘŜ ǇŀǊǘ ŘŜ  ƭŀ ǊŞŘǳŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƳƻǊǘŀƭƛǘŞ 

observée eƴ ŘŜƘƻǊǎ ŘŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ǾŞƘƛŎǳƭŜǎ Ŝǘ ƭΩƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎǘǳǊŜΦ 

[ΩǳǘƻǇƛŜ : elle consiste à exprimer un excès de confiance dans la préoccupation sécuritaire et le 

ŎƻƳǇƻǊǘŜƳŜƴǘ ǊŀǘƛƻƴƴŜƭ ŘŜǎ ǳǎŀƎŜǊǎ Ŝǘ ŘŜǎ ǎǘǊǳŎǘǳǊŜǎ ǉǳƛ ƎŝǊŜƴǘ ƭΩƛƴǎŞŎǳǊƛǘŞ ǊƻǳǘƛŝǊŜ : 

¶ Des ƳŜǎǳǊŜǎ ŎŀǇŀōƭŜǎ ŘŜ ǊŞŘǳƛǊŜ ŦƻǊǘŜƳŜƴǘ ƭΩƛƴǎŞŎǳǊƛǘŞ ǊƻǳǘƛŝǊŜ ǎƻƴǘ ŎƻƴƴǳŜǎΣ Ƴŀƛǎ ƴŜ ǎƻƴǘ 

Ǉŀǎ ŀŘƻǇǘŞŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ŎŀǳǎŜǎ ŘŜ ŎŜ ǊŜŦǳǎ ŘΩŀƎƛǊ ǎƻƴǘ ƛŘŜƴǘƛŦƛŞŜǎΦ bƻǳǎ ƻōǘƛŜƴŘǊƻƴǎ ŘŜǎ 

applications limitées et il faut les soutenir, mais sans espérer une efficacité majeure à court 

terme. Il est possible de placer dans cette catégorie : 

o !ǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ƭΩ¦ƴƛƻƴ 9ǳǊƻǇŞŜƴƴŜΣ ǳƴŜ ǎƻǳƳƛǎǎƛƻƴ ŘŞǎŜǎǇŞǊŀƴǘŜ ŀǳȄ ƎǊƻǳǇŜǎ ŘŜ 

pression privilégiant des intérêts économiques à court terme : 

Á Le refus de créer une limitation de vitesse à la construction pour les 

véhicules à moteur qui produisent le plus grand nombre de victimes 

όǾƻƛǘǳǊŜǎ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŝǊŜǎ Ŝǘ ƳƻǘƻǎύΣ ŀƭƻǊǎ ǉǳΩŜƭƭŜ ŀ ŀŘƻǇǘŞ ŎŜǘǘŜ ƳŜǎǳǊŜ ǇƻǳǊ ƭŜǎ 

poids lourds et les deux-roues  les moins puissants (cyclomoteurs et scooters 

de faible cylindrée), 

Á [ŀ ƭŜƴǘŜǳǊ ŘŜ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜ ƳŜǎǳǊŜǎ ǉǳŜ ƭΩ¦ƴƛƻƴ ǇǊŞǘŜƴŘ ǎƻǳǘŜƴƛǊ 

Ƴŀƛǎ Řƻƴǘ ŜƭƭŜ ŘƛŦŦŝǊŜ Ŝƴ ǇŜǊƳŀƴŜƴŎŜ ƭΩŀǇǇƭƛŎŀǘƛƻƴΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƭŀ 

généralisation des dispositifs de type LAVIA et des enregistreurs 

ŘΩŞǾŞƴŜƳŜƴǘǎ όōƻƞǘŜǎ ƴƻƛǊŜǎύΦ 

¶ Une vision trop rationnelle du comportement humain prétendant obtenir une réduction de 

ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘŀƭƛǘŞ Ŝƴ ŜȄǇƭƻƛǘŀƴǘ ƭŜ  ŎƻǳǇƭŜ ŞŘǳŎŀǘƛƻƴκƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ŎƻƴǾŀƛƴŎǊŜ ƭŜǎ ǳǎŀƎŜǊǎ 

ŘΩŞǾƛǘŜǊ ŘŜǎ  ŎƻƳǇƻǊǘŜƳŜƴǘǎ ŘŀƴƎŜǊŜǳȄΦ /ΩŜǎǘ ŎƻƳƳŜ ǎƛ ƭΩƻƴ ŦƻƴŘŀƛǘ ƭŜǎ ŜǎǇƻƛǊǎ ŘŜ ƭŀ ƭǳǘǘe 

ŎƻƴǘǊŜ ƭŜ ǘŀōŀƎƛǎƳŜ ǎǳǊ ƭΩŞƴǳƳŞǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƭƛǎǘŜ ŘŜǎ Ŧŀœƻƴǎ ŘŜ ƳƻǳǊƛǊ ŘΩǳƴ ŦǳƳŜǳǊΣ ŘŜ ƭŀ 

ƭǳǘǘŜ ŎƻƴǘǊŜ ƭΩŀƭŎƻƻƭƛǎƳŜ Ŝƴ ǇŀǊƭŀƴǘ ŘŜ ŎƛǊǊƘƻǎŜΣ ƻǳ ŘŜ ǊŞŘǳŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƻōŞǎƛǘŞ Ŝƴ ǎŜ 

contentant de recommander de sauter et de moins manger.  

o Il faut bien entendu expliquer la nature du risque, sa gravité et ce qui le produit, mais 

ŎŜǘǘŜ ŘŞƳŀǊŎƘŜ ƴΩŜǎǘ ǉǳŜ ƭŀ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ǇŀǊǘƛŜ ŘŜ ƭŀ ǇǊƻŎŞŘǳǊŜΦ 9ƴǘŜƴŘǊŜ ŜȄǇǊƛƳŜǊ ǳƴŜ 

ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜ ƴΩƛƳǇƭƛǉǳŜ Ǉŀǎ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǊŜŎƻƴƴŀƛǎǎŜ ǎŀ ǾŀƭŜǳǊΣ ƴƛ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǎƻƛǘ 

ŎƻƴǾŀƛƴŎǳ ŘΩŀǾƻƛǊ Ł Ŝƴ ǘŜƴƛǊ ŎƻƳǇǘŜ Ŝǘ ŦƛƴŀƭŜƳŜƴǘ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǎŜ ŘŞŎƛŘŜ Ł ŀŘƻǇǘŜǊ ƭŜǎ 

ƳƻŘƛŦƛŎŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ŎƻƳǇƻǊǘŜƳŜƴǘ ǉǳΩŜƭƭŜ ƛƳǇƭƛǉǳŜΦ  
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o !ǇǊŝǎ ƭΩŀŎŎŜǇǘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜǎΣ ƛƭ Ŧŀǳǘ ŎŜƴǘǊŜǊ ƭŀ ǇŞŘŀƎƻƎƛŜ ǎǳǊ ƭΩŀŎŎŜǇǘŀǘƛƻƴ 

ŘŜǎ ŎƻƴǘǊŀƛƴǘŜǎ ǉǳƛ Ǿƻƴǘ ǇǊƻŘǳƛǊŜ ŘŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎΣ ŎŜ ǉǳƛ ƴΩŀ ǊƛŜƴ Ł ǾƻƛǊ ŀǾŜŎ ƭΩǳǘƻǇƛŜ 

ŘΩǳƴŜ ŀǘǘƛǘǳŘŜ ǊŀǘƛƻƴƴŜƭƭŜ ƻōǘŜƴǳŜ ǇŀǊ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘŜ ƭŀ 

pédagogie. Les chercheurs qui approfondissent la compréhension des mécanismes 

ǘǊŝǎ ŘƛǾŜǊǎ ŘΩŀƴǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘΩƛƴǘŜǊǇǊŞǘŀǘƛƻƴ Ƴƛǎ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ǇŀǊ ƭŜǎ ǳǎŀƎŜǊǎ ŘŜ la route 

nous démontrent pourquoi leurs recherches justifient le pessimisme exprimé dans ce 

paragraphe. La conduite est un phénomène banal, habituel, très automatisé. A 

ƭΩƻǇǇƻǎŞΣ ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘ ŘŜƳŜǳǊŜ ƘŜǳǊŜǳǎŜƳŜƴǘ ǳƴ ŞǾŞƴŜƳŜƴǘ ǊŀǊŜ Řƻƴǘ ƭŀ ŎƻƳǇƭŜȄƛǘŞ 

exprime ǎƻǳǾŜƴǘ ǳƴŜ ŎƻƳōƛƴŀƛǎƻƴ ŘΩŜǊǊŜǳǊǎ ŘŜ ŎƻƳǇƻǊǘŜƳŜƴǘΦ bƻǳǎ ƴŜ ǇƻǳǾƻƴǎ 

Ǉŀǎ ŀǾƻƛǊ ƭΩŜǎǇƻƛǊ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ǳƴŜ ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜ ǇŜǊƳŀƴŜƴǘŜ Ŝǘ ŀǇǇǊƻŦƻƴŘƛŜ ŘŜǎ 

ǳǎŀƎŜǊǎ ŦƻƴŘŞŜ ǎǳǊ ƭŀ ŎƻƳǇǊŞƘŜƴǎƛƻƴ ŘŜǎ ƳŞŎŀƴƛǎƳŜǎ ŘŜ ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘΦ bƻǳǎ ŘŜǾƻƴǎ 

ƴƻǳǎ ǊŞǎƛƎƴŜǊ Ł ǘǊƻǳǾŜǊ ƭΩŜŦŦƛŎŀŎité dans des solutions dont nous sommes assurés 

ǉǳΩŜƭƭŜǎ ŦƻƴŎǘƛƻƴƴŜƴǘΦ /ŜǘǘŜ ǊŞǳǎǎƛǘŜ Ŝǎǘ ŦƻƴŘŞŜ ǎǳǊ ǳƴŜ ǎŞŎǳǊƛǘŞ ƛƴǘŞƎǊŞŜ ŀǳ 

ǾŞƘƛŎǳƭŜΣ Ł ƭΩƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎǘǳǊŜ Ŝǘ sur ŘŜǎ ŎƻƳǇƻǊǘŜƳŜƴǘǎ ǘǊŝǎ ǎƛƳǇƭŜǎ ƛƳǇƻǎŞǎ Ł ƭΩǳǎŀƎŜǊΣ 

notamment le respect des vitesses maximales ŀǳǘƻǊƛǎŞŜǎ ǇŀǊ ƭΩǳǎŀƎŜ ŘŜ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦǎ 

automatiques. 

 

3/ la réalité 

[Ŝǎ ǇŞƴŀƭƛǎǘŜǎ ƴƻǳǎ ŜȄǇƭƛǉǳŜƴǘ ŘŜǇǳƛǎ ƭƻƴƎǘŜƳǇǎ ǉǳŜ ƭΩŜŦŦƛŎŀŎƛǘŞ Řǳ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ ŘŜ ŎƻƴǘǊƾƭŜ Ŝǘ ŘŜ 

sanction est très liée : 

¶  ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘΩƛƴǘŞƎǊŀǘƛƻƴ ǎƻŎƛŀƭŜ ŘŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ ŎƻƴŎŜǊƴŞŜǎΣ 

¶  à la pertinence des contrôles, 

¶  à la facilité et à la qualité de leur mise en oeuvre, 

¶  Ł ƭŀ ǊŀǇƛŘƛǘŞ ŘŜ ƭΩŀƴƴƻƴŎŜ ŘŜ ƭŀ ǎŀƴŎǘƛƻƴ, 

¶  Ł ƭŀ ŎƻƴǎǘŀƴŎŜ ŘŜ ǎŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜΣ ŦŀŎƛƭƛǘŞŜ ǇŀǊ ǳƴ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ǎŞǾŞǊƛǘŞ ƳƻŘŞǊŞ ŦŀŎƛƭƛǘŀƴǘ ǎƻƴ 

acceptation.  

Ces facteurs se ŎƻƳōƛƴŜƴǘ Ł ŘŜǎ ŎŀǊŀŎǘŞǊƛǎǘƛǉǳŜǎ ŎƻƳǇƻǊǘŜƳŜƴǘŀƭŜǎ ǎǳǊ ƭŜǎǉǳŜƭƭŜǎ ƭŀ ŎŀǇŀŎƛǘŞ ŘΩŀƎƛǊ 

est plus faible, la société et les individus ayant créé une forme de hiérarchisation de leur acceptation 

ou de leur rejet qui peut être en contradiction complète avec des références fondatrices de la vie en 

ǎƻŎƛŞǘŞΦ [Ŝǎ ǾƛƻƭŜƴŎŜǎ ŦŀƛǘŜǎ ŀǳȄ ŦŜƳƳŜǎ ƴŜ ǎƻƴǘ Ǉŀǎ ǊŜƧŜǘŞŜǎ Ŝǘ ǎŀƴŎǘƛƻƴƴŞŜǎ Ł ƭΩƛŘŜƴǘƛǉǳŜ ŘΩǳƴ Ǉŀȅǎ 

Ł ƭΩŀǳǘǊŜΣ ŎƻƳƳŜ ƭŀ ŎƻƴǎƻƳƳŀǘƛƻƴ ŜȄŎŜǎǎƛǾŜ ŘΩŀƭŎƻƻƭ ƻǳ ƭŜ ŦŀǳȄ ǘŞƳƻƛƎƴŀƎŜΦ 

Avec cette grille de lecture, nous pouvons cƻƳǇǊŜƴŘǊŜ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƳƻǊǘŀƭƛǘŞ ǎǳǊ ƭŜǎ ǊƻǳǘŜǎ Ŝƴ 

fonction des décisions qui ont modifié le système, notamment depuis le CISR de décembre 2002. Les 

vitesses de circulation observées ont été réduites sur tous les réseaux, sans que les vitesses 

maximales autorisées aient été modifiées. DΩŀǳǘǊŜǎ ŦŀŎǘŜǳǊǎ ŘŜ ǊƛǎǉǳŜ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ Ŏƻƴƴǳ ŘŜ ǾŀǊƛŀǘƛƻƴǎ 

ǎƛƎƴƛŦƛŎŀǘƛǾŜǎ ŘŜ ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘŀƭƛǘŞ ǉǳƛ ƭŜǳǊ Ŝǎǘ ŀǘǘǊƛōǳŞŜΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƭŀ ŎƻƴŘǳƛǘŜ ǎƻǳǎ ƭΩƛƴŦƭǳŜƴŎŜ ŘŜ 

ƭΩŀƭŎƻƻƭΣ Ƴŀƛǎ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ƭŜ ŘŞŦŀǳǘ ŘŜ ǾƛƎƛƭŀƴŎŜ ƻǳ ŘΩŀǘǘŜƴǘƛƻƴΦ [ŀ ǾƛǘŜǎǎŜ ƴΩŀ Ǉŀǎ ƭŜ ǎǘŀǘǳǘ ǎƻŎƛŀƭ Řǳ 

beaujolais nouveau et du « il est des nôtres » et nous savons maîtriser la première avec des 

ƳŞǘƘƻŘŜǎ ƳƛƭƭŜ Ŧƻƛǎ Ǉƭǳǎ ŜŦŦƛŎŀŎŜǎ ǉǳŜ ƭŀ ǎŜŎƻƴŘŜΦ [ΩƛƴǘŜǊǾŀƭƭŜ ŜƴǘǊŜ ŘŜǳȄ ŎƻƴǘǊƾƭŜǎ ŘΩŀƭŎƻƻƭŞƳƛŜ pour 

un usager se compte Ŝƴ ŀƴƴŞŜǎ ŀƭƻǊǎ ǉǳΩƛƭ Ŝǎǘ fréquent de passer plusieurs fois devant un radar 

ŀǳǘƻƳŀǘƛǉǳŜ Řŀƴǎ ƭŀ ƳşƳŜ ƧƻǳǊƴŞŜΦ [ΩǳǎŀƎŜǊ ŎƻƴŎŜǊƴŞ ǊŜŎŜǾǊŀ ǎƻƴ t± ǉǳŜƭǉǳŜǎ ƧƻǳǊǎ Ǉƭǳǎ ǘŀǊŘΣ ŀƭƻǊǎ 
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que celui qui est contrôlé avec une alcoolémie dépassant le seuil légal devra passer devant une 

commission médicale aux moyens ridiculement faibles et finira devant un juge qui abandonnera 

toute velléité de prononcer les peines de prison ferme prévues par la loi (toutes les places des 

ǇǊƛǎƻƴǎ ŦǊŀƴœŀƛǎŜǎ ƴΩȅ ǎǳŦŦƛǊŀƛŜƴǘ ǇŀǎύΦ Lƭ ŘŞŎƛŘŜǊŀ ŘΩǳƴŜ ǇŜƛƴŜ ŀǾŜŎ ǎǳǊǎƛǎΣ ŞǾŜƴǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘ ŀǎǎƻŎƛŞŜ Ł 

ƭΩƻōƭƛƎŀǘƛƻƴ ŘΩǳǘƛƭƛǎŜǊ ǳƴ ǾŞƘƛŎǳƭŜ ŞǉǳƛǇŞ ŘΩǳƴ ŞǘƘȅƭƻǘŜǎǘ ŀƴǘƛ-démarrage. Cette mesure ne sera pas 

ŀǇǇƭƛŎŀōƭŜ Řŀƴǎ ƭŀ ƳŀƧƻǊƛǘŞ ŘŜǎ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘǎΣ ƭŜ ŎƻǳǇƭŜ ŎƘŀƴŎŜƭƭŜǊƛŜκƳƛƴƛǎǘŝǊŜ ŘŜ ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ Şǘŀƴǘ 

incŀǇŀōƭŜ ŘŜ ƴŞƎƻŎƛŜǊ ŀǾŜŎ ǳƴ ŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘƛŜǊ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ƴŀǘƛƻƴŀƭ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘΩǳƴ ǊŞǎŜŀǳ 

opérationnel ŎƻǳǾǊŀƴǘ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘǎΦ 

bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ƭŀ ŎƘŀƴŎŜ ŘΩŀǾƻƛǊ ǳƴ ǇŀǎǎŞ caractérisé par la netteté des réussites obtenues par des 

mesures pertinentes et bien individualisées. En 1973, la vitesse a été limitée sur tous les réseaux 

ǊƻǳǘƛŜǊǎ Ŝǘ ƭŜ ǇƻǊǘ ŘŜ ƭŀ ŎŜƛƴǘǳǊŜ ŀ ŞǘŞ ǊŜƴŘǳ ƻōƭƛƎŀǘƻƛǊŜ [ŀ ƳƻǊǘŀƭƛǘŞ ǎΩŜǎǘ ǊŞŘǳƛǘŜ ŘŜ мсΣп҈ Ŝƴ ǳƴ ŀƴ 

après la réduction à 90 km/h de la vitesse maximale sur le réseau non autoroutier. En décembre 

2002 le permis à points a été rendu efficace par la fin des indulgences abusives, une faible tolérance 

ǎǳǊ ƭŜǎ ŜȄŎŝǎ ŘŜ ǾƛǘŜǎǎŜ Ŝǘ ƭΩŀƴƴƻƴŎŜ ŘŜ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜǎ ǊŀŘŀǊǎ ŀǳǘƻƳŀǘƛǉǳŜΦ /ŜǘǘŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜ Ŝǎǘ 

intervenue en novembre 2003, Ƴŀƛǎ ƭŜ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ Ǉƻƛƴǘǎ ŘŜ ǇŜǊƳƛǎ ǎǳǇǇǊƛƳŞǎ ǎΩŞǘŀƛǘ ŘŞƧŁ ŀŎŎǊǳ ŘŜ 

40% en 2003. Il a été plus que doublé en 2004 par rapport à 2002. La réduction de la mortalité a été 

de 22% entre novembre 2002 et novembre 2003, de 30% entre novembre 2002 et novembre 2004.  

 

4/ Le contexte politique 

Une fois identifiées ƭŜǎ ŀŎǘƛƻƴǎ ŜŦŦƛŎŀŎŜǎΣ  Lƭ ŎƻƴǾƛŜƴǘ ŘΩŜƴǾƛǎŀƎŜǊ ƭŜǎ ƳƻŘŀƭƛǘŞǎ ŘŜ ƭΩŀŎǘƛƻƴ ǇǳōƭƛǉǳŜ Ŝƴ 

ŦƻƴŎǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜ ŎǊƛǘŝǊŜΦ [Ŝǎ ŎƘƻƛȄ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜǎ ƴŜ ǎƻƴǘ ƧŀƳŀƛǎ ƭŀ ŎƻƴǎŞǉǳŜƴŎŜ ŀǳǘƻƳŀǘƛǉǳŜ ŘΩǳƴ ŀǾƛǎ 

ŘΩŜȄǇŜǊǘ Ŝǘ ŎŜǘǘŜ ǎƛǘǳŀtion est « normale ηΦ [ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŘΩƻōǘŜƴƛǊ ƭŜ ƳŜƛƭƭŜǳǊ ǊŞǎǳƭǘŀǘ ǇƻǎǎƛōƭŜ 

όǾŀƭƻǊƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀŎǘƛƻƴ Řǳ ŘŞŎƛŘŜǳǊύΣ ŀǾŜŎ ƭŜ Ƴƻƛƴǎ ŘŜ ŎƻƴǘǊŀƛƴǘŜǎ ǇƻǎǎƛōƭŜǎ ŘŜǎ ǇŜǊǎƻƴƴŜǎ 

ŎƻƴŎŜǊƴŞŜǎ όƴŜ Ǉŀǎ ǎŜ ŦŀƛǊŜ ǘǊƻǇ ŘΩŜƴƴŜƳƛǎύ Ŝǘ ǇƻǳǊ ǳƴ ŎƻǶǘ ǊŞŘǳƛǘΦ 5ŀƴǎ ƭŜ ŘƻƳŀƛƴŜ ŘŜ la sécurité 

routière, il est difficile de faire plaisir à tout le monde. Les réussites régulièrement progressives sur le 

ƭƻƴƎ ǘŜǊƳŜ ƻƴǘ ŞǘŞ ƻōǘŜƴǳŜǎ ǇŀǊ ƭŜǎ ŞǾƻƭǳǘƛƻƴǎ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜǎ ƴΩƛƳǇƭƛǉǳŀƴǘ Ǉŀǎ ƭŜǎ ǳǎŀƎŜǊǎ  όŀŎǘƛƻƴ ǎǳǊ 

les infrastructures, progrès au niveau des véhicules). Les réussites sur le court terme ont été 

obtenues par des actions au niveau des usagers exprimant une volonté politique affirmée et fondées 

sur des contraintes portant sur la vitesse de circulation (réduction des VMA ou accroissement de la 

crédibilité des sanctions). 

La réforme politique élaborée à la demande du président de la République en 2002 est un bon 

modèle politique. Une instruction solide dans un délai raisonnable (5 mois), un ensemble de mesures 

coordonnées entre elles, fondées sur un meilleur respect des limitations de vitesse. La réussite a 

ŘŞǇŀǎǎŞ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ŜǎǇƻƛǊǎ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇƻǳǾŀƛǘ ŀǾƻƛǊ ŀǳ ƳƻƳŜƴǘ ƻǴ ŎŜǎ ŘŞŎƛǎƛƻƴǎ ƻƴǘ ŞǘŞ ŀƴƴƻƴŎŞŜǎΦ 

Nous sommes actuellement dans une situation beaucoup moins favorable à la prise de décisions 

efficaces pour plusieurs raisons : 

¶ [Ωamélioration de la sécurité routière ǎΩŜǎǘ ǇƻǳǊǎǳƛǾƛŜ ŀǳ ŎƻǳǊǎ ŘŜǎ ŘŜǊƴƛŝǊŜǎ ŀƴƴŞŜǎΣ Ł 

ƭΩŜȄŎŜǇǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ нлмм. 9ƴ нллнΣ ƭΩŀōǎŜƴŎŜ ŘŜ ǇǊƻƎǊŝǎ ŀǳ ŎƻǳǊǎ ŘŜǎ Ŏƛƴǉ ŀƴƴŞŜǎ 

précédentes (réduction de 2,2% pour les cinq années allant de mai 1997 à mai 2002) justifiait 

et facilitait ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘΩǳƴŜ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ŎƻƴǘǊŀƛƎƴŀƴǘŜΦ 
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¶ Les mesures de décembre 2002 ont été si rapidement et si nettement ŜŦŦƛŎŀŎŜǎ ǉǳΩŜƭƭŜǎ ƻƴǘ 

inhibé les prises de position hostiles à la réforme. Depuis, les groupes pro-vitesse se sont 

organisés et déversent un flot de désinformation relayé par des médias peu critiques ou 

inhibés par leurs ŎƻƴŦƭƛǘǎ ŘΩƛƴǘŞǊşǘǎΦ 

¶ ¦ƴ ŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ǎƛƎƴŜǎ ŦŀŎƛƭŜƳŜƴǘ ƛŘŜƴǘƛŦƛŀōƭŜǎ ǘŞƳƻƛƎƴŜƴǘ ŘΩǳƴŜ ŀōǎŜƴŎŜ ŘΩŀŎǘƛǾƛǎƳŜ 

politique dans le domaine : 

o tŀǎ ŘŜ ǘŜƴǳŜ ŘΩǳƴ /L{w όŎƻƳƛǘŞ ƛƴǘŜǊƳƛƴƛǎǘŞǊƛŜƭ ŘŜ ǎŞŎǳǊƛǘŞ ǊƻǳǘƛŝǊŜύ ŘŜǇǳƛǎ 

ƭΩŀƭǘŜǊƴŀƴŎŜ ŘŜ нлмнΣ 

o Trois mois se sont écoulés avant le remplacement du délégué interministériel à la 

sécurité routière, alors que la nature interministérielle de la gestion de la sécurité 

routière était une notion admise depuis 1972, 

o ¢ǊŀƛǘŜƳŜƴǘ ǾŜǊōŀƭ Řǳ ǇǊƻōƭŝƳŜ ǎŀƴǎ ǇŀǎǎŀƎŜ Ł ƭΩŀŎǘŜ ŘŜǇǳƛǎ ŘŜǳȄ ŀƴǎΦ [Ŝ /b{w ŀ ŞǘŞ 

réinstallé, le fonctionnement de ses commissions a été hyperactif avec un nombre de 

réunions et de rapports en proportion inverse du nombre de décisions prises. 

o Absence de réaction des pouvoirs publics aux désinformations développées dans les 

médias par les adversaires des politiques de sécurité routière fondée sur ce qui est 

efficace, c'est-à-dire sur la réduction effective des vitesses de circulation. 

 

5/ Premières conclusions  

Il est indispensable de prendre en compte ce contexte politique pour définir les recommandations 

ŎƻƳǇƭŞƳŜƴǘŀƛǊŜǎ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ŎƻƳƛǘŞ ŘΩŜȄǇŜǊǘǎ Řŀƴǎ ƭŜ ŘƻƳŀƛƴŜ ŘŜ ƭŀ ǾƛǘŜǎǎŜΦ  

Nƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ǇǊƻǇƻǎŞ Řŀƴǎ ƭŜ ǊŀǇǇƻǊǘ ǊŜƳƛǎ Ŝƴ ƻŎǘƻōǊŜ нлмо ƭΩŀōŀƛǎǎŜƳŜƴǘ Ł ул ƪƳκƘ ŘŜ ƭŀ ǾƛǘŜǎǎŜ 

maximale autorisée sur le réseau bidirectionnel (sans séparateur médian).  

¶ [ΩŀǇǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƳŜǎǳǊŜ Ŝǎǘ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘ ǇǊƛǎŜ Ŝƴ ŎƘŀǊƎŜ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜΣ 

¶ [ΩƘȅǇƻǘƘŝǎŜ ŘΩǳƴŜ ŀǇǇƭƛŎŀǘƛƻƴ Ł ƭΩŜǎǎŀƛ ŀ ŞǘŞ ŜƴǾƛǎŀƎŞŜ. Le comité des experts a produit une 

étude complémentaire sur les modalités envisageables pour évaluer cet essai, avec leurs 

avantages et leurs inconvénients.  

Les actions complémentaires que nous pouvons proposer ont des caractéristiques très différentes.  

Nous devons envisager ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ƭΩǳǎŀƎŜ ŘŜǎ ŘŜǳȄ ƳŞǘƘƻŘŜǎ ŎƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭŜ ŎƻƳǇƻǊǘŜƳŜƴǘ ŘŜǎ 

usagers qui ont prouvé leur efficacité : 

A/ Les modifications des vitesses maximales autorisées (VMA), en recommandant des mesures 

complémentaires de celles concernant le réseau bidirectionnel . 

.κ ƭŜǎ ƳŜǎǳǊŜǎ ŎŀǇŀōƭŜǎ ŘŜ ǇƻǳǊǎǳƛǾǊŜ ƭŜ ǇǊƛƴŎƛǇŜ Ł ƭΩƻǊƛƎƛƴŜ Řǳ ǎǳŎŎŝǎ ŘŜ ƭŀ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ƛƴƛǘƛŞŜ Ŝƴ нллнΣ 

visant à assurer  un meilleur respect des VMA autorisées. 
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Les mesures indispensables  

 

мκ ŀǎǎǳǊŜǊ ƭŀ ŎƻƘŞǊŜƴŎŜ ŘŜ ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜǎ ±a! ǎǳǊ ƭŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ǊŞǎŜŀǳȄΦ 

Le comité des experts a proposé comme mesure clé de la réduction de la mortalité sur les routes une 

modification de la VMA sur le réseau où est observée la moitié de la mortalité (voies bidirectionnelles 

ƘƻǊǎ ŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴύΦ  Lƭ Ŧŀǳǘ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘ ŜƴǾƛǎŀƎŜǊ ŎƻƳƳŜƴǘ ǊŜƴŘǊŜ ƭŜ ŎƘƻƛȄ ŘΩǳƴŜ ±a! Ł ул ƪƳκƘ 

sur ce réseau cohérent avec les VMA sur les autres types de voies. 

Nous avons actuellement un échelonnement des vitesses maximales de 20 en 20 km/h allant de 70 à 

мол ƪƳκƘΦ [ΩŀōŀƛǎǎŜƳŜƴǘ ǊŜŎƻƳƳŀƴŘŞ ǇŀǊ ƴƻǘǊŜ ŎƻƳƛǘŞ ŘŜ ƭŀ ±a! ǎǳǊ ƭŜ ǊŞǎŜŀǳ ōƛŘƛǊŜŎǘƛƻƴƴŜƭ Ł ул 

km/h ne doit pas être une mesure isolée. Elle est la plus importante par le nombre de vies qui seront 

sauvéesΣ Ƴŀƛǎ ǳƴŜ ŀŘŀǇǘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŀǳǘǊŜǎ ±a! ǎǳǊ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǘȅǇŜǎ ŘŜ ǾƻƛŜǎ ŀǳǊŀ ǳƴ ŘƻǳōƭŜ ŜŦŦŜǘ : 

¶ /ƻƴǘǊƛōǳŜǊ Ł ǊŞŘǳƛǊŜ ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘŀƭƛǘŞΣ 

¶ Harmoniser les niveaux de VMA entre elles. 

Le réseau à caractéristiques autoroutières 

[ΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƳƻǊǘŀƭƛǘŞ ǎǳǊ ŎŜǎ ǾƻƛŜǎΣ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƭƻǊǎ ŘŜǎ ǊŞŦƻǊƳŜǎ ŘŜ мфто 

όŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ƭƛƳƛǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǾƛǘŜǎǎŜ ǎǳǊ ƭŜǎ ŀǳǘƻǊƻǳǘŜǎ Ŝƴ ŘŞŎŜƳōǊŜ мфтоύ Ŝǘ ŘŜ нллн όǘƻƭŞǊŀƴŎŜ 

de 5% au maximum lors des contrôles de vitesse, usage de radars automatiques) a prouvé que ce 

réseau très sûr au kilomètre parcouru, mais qui supporte un trafic élevé, a une mortalité qui se réduit 

Řŀƴǎ ƭŜǎ ǇǊƻǇƻǊǘƛƻƴǎ ǇǊŞǾǳŜǎ ǇŀǊ ƭŜǎ ƳƻŘŝƭŜǎ ŜƳǇƛǊƛǉǳŜǎ ŘΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƳƻǊǘŀƭƛǘŞ Ŝƴ ŦƻƴŎǘƛƻƴ ŘŜ 

la réduction des vitesses moyennes de circulation.  

{ƛ ƭΩƻƴ ŎǳƳǳƭŜ ƭŀ ƳƻǊǘŀƭƛǘŞ ǎǳǊ ƭŜǎ ŀǳǘƻǊƻǳǘŜǎ ŎƻƴŎŞŘŞŜǎΣ ƭŜ ǊŞǎŜŀǳ ŀǳǘƻǊƻǳǘƛŜǊ ƛƴǘŜǊǳǊōŀƛƴ ƴƻƴ 

concédé, les voies urbaines et périurbaines à caractéristiques autoroutières, les routes nationales à 

caractéristiques autoroutières, la mortalité globale est proche de 300 tués par an. Une réduction 

ŘΩǳƴ ǘƛŜǊǎ ŘŜ ƭŀ ƳƻǊǘŀƭƛǘŞ ǇŜǳǘ şǘǊŜ ƻōǘŜƴǳŜ ǇŀǊ ƭŀ ǊŞŘǳŎǘƛƻƴ ŘŜ мл ƪƳκƘ ŘŜ ƭŀ ǾƛǘŜǎǎŜ ƳŀȄƛƳŀƭŜ ǎǳǊ 

ces voies.  

Il faut en outre prendre en considération la réduction de la consommation qui sera obtenue par cette 

action sur les vitesses maximales autorisées sur ces voies qui supportent une part importante du 

trafic (environ 170 milliards de kilomètres parcourus). Le discours politique sur la transition 

énergétique, la réduction du déficit de notre balance des paiements,  la diminution des émissions de 

dioxyde de carbone, doit quitter le domaine de la parole pour entrer dans celui des faits. Réduire la 

vitesse maximale sur lŜ ǊŞǎŜŀǳ ƻǴ ƭŜǎ ŞŎƻƴƻƳƛŜǎ ŘΩŞƴŜǊƎƛŜ ǎŜǊƻƴǘ ǇǊƻǇƻǊǘƛƻƴƴŜƭƭŜƳŜƴǘ les plus 

ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜǎ Ŝǎǘ ǳƴŜ ŘŞŎƛǎƛƻƴ ǉǳƛ ǎΩƛƳǇƻǎŜ pour contribuer à ces objectifs en cohérence complète 

ŀǾŜŎ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ ŘŜ ǊŞŘǳŎǘƛƻƴ Řǳ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ ǘǳŞǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ǊƻǳǘŜǎ. 

¦ƴ ŀǊƎǳƳŜƴǘ ǎǳǇǇƭŞƳŜƴǘŀƛǊŜ Řƻƛǘ şǘǊŜ ǇǊƛǎ Ŝƴ ŎƻƴǎƛŘŞǊŀǘƛƻƴΣ ƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘŜ ƭΩƛƴǘŞǊşǘ ŘŜ Ƴŀintenir à 

ƭΩƛŘŜƴǘƛǉǳŜ ƭŜ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘƛŜƭ ŘŜ ǾƛǘŜǎǎŜ ŜƴǘǊŜ ƭŜ ǊŞǎŜŀǳ ŀǳȄ ŎŀǊŀŎǘŞǊƛǎǘƛǉǳŜǎ ŀǳǘƻǊƻǳǘƛŝǊŜǎ Ŝǘ ƭŜ ǊŞǎŜŀǳ 

ōƛŘƛǊŜŎǘƛƻƴƴŜƭΦ /ƻƴŘǳƛǊŜ Ł ǳƴŜ ǾƛǘŜǎǎŜ ŘƻƴƴŞŜ Ŝǎǘ ǳƴ ŎƻƴŘƛǘƛƻƴƴŜƳŜƴǘΦ ! ƭŀ ǎƻǊǘƛŜ ŘΩǳƴŜ ǾƻƛŜ 

autoroutière, il faut adopter une vitesse plus lenǘŜ Ŝǘ ƭΩƻƴ Ŏƻƴƴŀƞǘ ƭŀ ŦǊŞǉǳŜƴŎŜ ŞƭŜǾŞŜ ŘŜǎ ŀŎŎƛŘŜƴǘǎ 
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ǎǳǊ ƭŜǎ ƛƴǘŜǊǎŜŎǘƛƻƴǎ ǎŜ ǎƛǘǳŀƴǘ ŀǇǊŝǎ ǳƴŜ ǎƻǊǘƛŜ ŘΩŀǳǘƻǊƻǳǘŜΦ /ƻƴǎŜǊǾŜǊ ƭŜ ƳşƳŜ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘƛŜƭ ŘŜ 

vitesse entre les deux réseaux est une raison supplémentaire pour agir sur les vitesses maximales du 

réseau autoroutier. 

Le réseau bidirectionnel hors agglomération justifiant une VMA inférieure à 80 km/h 

La plus grande partie du réseau bidirectionnel est constituée de voies supportant un trafic faible. Les 

données disponibles sur les distributions de vitesse et les vitesses moyennes pratiquées sur ces voies 

souvent étroites sont pratiquement inexistantes. Nous avons cependant des indications qui sont en 

ŦŀǾŜǳǊ ŘΩǳƴ ǊƛǎǉǳŜ ǇƻǳǾŀƴǘ ŘŞǇŀǎǎŜǊ ол ǘǳŞǎ ŀǳ ƳƛƭƭƛŀǊŘ ŘŜ ƪƛƭƻƳŝǘǊŜǎ ǇŀǊŎƻǳǊǳǎ ǎǳǊ ŘŜǎ ǾƻƛŜǎ 

supportant un trafic inférieur à 1000 véhicules par jour.  Des segments de ces voies ou des itinéraires 

ǊŜƭŀǘƛǾŜƳŜƴǘ ƭƻƴƎǎ ǎƻƴǘ ǇŀǊŦƻƛǎ ƭƛƳƛǘŞǎ ŀŎǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘ Ł тл ƪƳκƘΦ Lƭ ǎŜǊŀƛǘ ŎƻƘŞǊŜƴǘ ŀǾŜŎ ƭΩŀōŀƛǎǎŜƳŜƴǘ 

de la VMA sur le réseau bidirectionnel à 80 km/h de limiter la VMA sur ces voies à risque élevé au 

kilomètre parcouru à 60 km/hΦ /ŜǘǘŜ ŘŞŎƛǎƛƻƴ Řƻƛǘ şǘǊŜ ŦƻƴŘŞŜ ǎǳǊ ƭΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘŀƭƛǘŞ Ŝƴ 

ŦƻƴŎǘƛƻƴ Řǳ ǘǊŀŦƛŎ Ŝǘ ǎǳǊ ƭŜǎ ŎŀǊŀŎǘŞǊƛǎǘƛǉǳŜǎ ƻōǎŜǊǾŞŜǎ ǇŀǊ ƭΩŜȄǇŜǊǘƛǎŜ ŘŜǎ ƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎǘǳǊŜǎΦ 

Pour le réseau urbain 

Les zones 30 se développent dans les agglomérations qui ont souhaité développer la coexistence des 

circulations piétonnes et cyclistes avec celles des véhicules motorisés, tout en favorisant la réduction 

des nuisances sonores liées à la vitesse, notamment pendant les ǇƘŀǎŜǎ ŘΩŀŎŎŞƭŞǊŀǘƛƻƴ ŀǇǊŝǎ ǳƴ ŀǊǊşǘ 

όŦŜǳȄΣ ǎǘƻǇǎύΦ /ŜǊǘŀƛƴŜǎ ŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴǎ ƻƴǘ Ŧŀƛǘ ƭŜ ŎƘƻƛȄ ŘΩǳƴ ŎŜƴǘǊŜ-ville limité à 30, les zones 

ǇŞǊƛǇƘŞǊƛǉǳŜǎ ŘŜƳŜǳǊŀƴǘ ƭƛƳƛǘŞŜǎ Ł рлΦ /Ŝ ŎƘƻƛȄ Ŝǎǘ ŀŘŀǇǘŞ Ł ŘŜǎ ǘŀƛƭƭŜǎ ŘΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ ŦŀƛōƭŜǎ ƻǳ 

moyennes. Au-ŘŜƭŁ ŘΩǳƴ ǎŜǳƛƭΣ ƛƭ Ŝǎǘ ǇǊŞŦŞǊŀōƭŜ ŘŜ ŘŞǘŜǊƳƛƴŜǊ ŘŜǎ ŀȄŜǎ ŘŜƳŜǳǊŀƴǘ ƭƛƳƛǘŞǎ Ł рл ƪƳκƘΣ 

avec une protection de qualité de la traversée des piétons, et de réserver la limitation à 30 km/h à la 

ŎƛǊŎǳƭŀǘƛƻƴ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘΩǳƴ ǉǳŀǊǘƛŜǊΣ ǎǳǊ ŘŜǎ ǾƻƛŜǎ ǉǳƛ ƻƴǘ ŘŜǎ Ŏŀractéristiques particulières, notamment 

une faible largeur et une visibilité réduite au niveau des intersections. 

La mortalité en agglomération représente 28,1҈ ŘŜ ƭŀ ƳƻǊǘŀƭƛǘŞ ƎƭƻōŀƭŜ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ нлмнΦ La 

réduction qui peut être obtenu par la ƎŞƴŞǊŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ŎƻƳōƛƴŀƛǎƻƴ ŘŜ ȊƻƴŜǎ ол Ŝǘ ŘŜ ǎŜŎǘŜǳǊǎ 

de liaison ou des pénétrantes demeurant à 50 km/h dépendra de la proportion des voies qui seront 

limitées à 30 km/h.  

Des évaluations observant les vitesses de circulation réelles et les caractériǎǘƛǉǳŜǎ ǇƘȅǎƛǉǳŜǎ ŘΩǳƴŜ 

ƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎǘǳǊŜ ǇŜǊƳŜǘǘŜƴǘ ŘŜ ŎƭŀǎǎŜǊ ƭŜǎ ǾƻƛŜǎ ŘΩǳƴŜ ŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ Ŝƴ ŎŀǘŞƎƻǊƛŜǎΣ ŘƛǎǘƛƴƎǳŀƴǘ ƭŜǎ 

circulations locales justifiant une VMA de 30 km/h des circulations sur des axes de liaison maintenues 

à 50 km/h. La proportion de 2/3 de voies de desserte locale et de 1/3 pour les principales voies de 

liaison semble représentative de la majorité des agglomérations. Comme pour le réseau 

ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘŀƭΣ ƭŜ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŀŎŎƛŘŜƴǘǎ ŎƻǊǇƻǊŜƭǎ ƻǳ ƳƻǊǘŜƭǎ Ŝǎǘ Řŀƴǎ ŘŜǎ ǇǊƻǇƻǊǘƛƻƴǎ ƛƴǾŜǊǎŜǎΣ ƭŀ 

majorité des accidents surviennent sur les voies principales. 

Si notre raisonnement était identique à celui utilisé pour les voies bidirectionnelles hors 

ŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴΣ ƴƻǳǎ ǊŜŦǳǎŜǊƛƻƴǎ ŘΩŀǇǇƭƛǉǳŜǊ ŀǳȄ ǾƻƛŜǎ ƭŜǎ Ǉƭǳǎ ŎƛǊŎǳƭŞŜǎΣ ǉǳƛ ǎƻƴǘ ŎŜƭƭŜǎ ƻǴ 

surviennent une grande partie des accidents corporels graves ou mortels, le maintien du 50 km/h, 

ŀƭƻǊǎ ǉǳŜ ƭŜǎ ȊƻƴŜǎ ол ƛƴŎƭǳǊŀƛŜƴǘ ƭŜ ǊŜǎǘŜ Řǳ ǊŞǎŜŀǳΦ /ΩŜǎǘ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǘŜƭƭŜ ǎƛǘǳŀǘƛƻƴ ǉǳŜ ƭŀ ƴƻǘƛƻƴ 

ŘΩŀŎŎŜǇǘŀōƛƭƛǘŞ ǎƻŎƛŀƭŜ Ŝǘ ŘΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩƻǇƛƴƛƻƴ ǇǳōƭƛǉǳŜ ŘƻƛǾŜƴǘ ƧƻǳŜr leur rôle. Réduire de 90 à 80 

une VMA est une diminution de 11%, elle est acceptable. Quand une vitesse en agglomération passe 
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de 50 à 30, la réduction est de 40% et une telle évolution serait difficilement acceptée si tout le 

réseau urbain était limité à 30 km/h, notamment dans les agglomérations les plus étendues. 

bƻǳǎ ŀǾƻƴǎ ōŜǎƻƛƴ ŘΩǳƴŜ ŘƻŎǳƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ǉǳŀƭƛǘŞ ǎǳǊ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƳƻǊǘŀƭƛǘŞ Řŀƴǎ ƭŜǎ ȊƻƴŜǎ ол 

Ŝǘ рл ŜȄƛǎǘŀƴǘŜǎΣ ŀǾŜŎ ƭŜǳǊ ƭƻŎŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ǇǊŞŎƛǎŜΣ Ŝƴ ǊŜǇǊŜƴŀƴǘ ƭΩƘƛǎǘƻǊƛǉǳŜ ŘŜ ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘŀƭƛǘé avant leur 

création et en développant des mesures de vitesse statistiquement validesΦ /Ŝ ƴΩŜǎǘ ǉǳΩŀǾŜŎ ǳƴŜ 

modélisation précise des bénéfices réalisés par la création de zones 30 que les municipalités 

pourront progressivement les étendre et éventuellement les généraliser. 

 

2/ améliorer le respect des VMA 

Les résultats exceptionnels produits par les réformes de 2002 ont été produits par un meilleur 

ǊŜǎǇŜŎǘ ŘŜǎ ǊŝƎƭŜǎ ŎƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭŜǎ ±a!Φ bƻǳǎ ǎƻƳƳŜǎ ƭƻƛƴ ŘΩŀǾƻƛǊ ƻōǘŜƴǳ ǘƻǳǎ ƭŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ǇƻǎǎƛōƭŜǎ 

dans ce dƻƳŀƛƴŜΦ [Ŝǎ ŘƻƴƴŞŜǎ ŘŜ ƭΩƻōǎŜǊǾŀǘƻƛǊŜ ŘŜǎ ǾƛǘŜǎǎŜǎ ŘŜ ƭΩhbL{w Ŝǘ ƭŜǳǊ ŀƴŀƭȅǎŜ ƻƴǘ ǇǊƻǳǾŞ 

ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ Řǳ Ǝŀƛƴ Ŝƴ ǎŞŎǳǊƛǘŞ ǉǳƛ ǇƻǳǾŀƛǘ ŜƴŎƻǊŜ şǘǊŜ ƻōǘŜƴǳe si les VMA étaient respectées. Les 

grands excès de vitesse deviennent rares, mais une proportion encorŜ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘŜ ŘΩŜȄŎŝǎ ŘŜ ǾƛǘŜǎǎŜ 

faibles ou modérés est constatée. 

[ŀ ǇƭǳǇŀǊǘ ŘŜǎ ƳŜǎǳǊŜǎ ŎŀǇŀōƭŜǎ ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ŎŜǘǘŜ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ŦƻƴŘŞŜ ǎǳǊ ƭŜ ǊŜǎǇŜŎǘ ŘŜǎ ±a! ǎƻƴǘ ōƛŜƴ 

ƛŘŜƴǘƛŦƛŞŜǎΦ [Ŝǎ ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ƴŜ ǇƻǎŜ ŀǳŎǳƴ ǇǊƻōƭŝƳŜ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜΦ [Ŝ ǎŜǳƭ ǇǊƻōƭŝƳŜ Ŝǎǘ ŘŜ nature 

politique.  

Les mesures utiles peuvent être regroupées en : 

¶ mesures qui agissent directement sur la vitesse de circulation au niveau des véhicules 

¶ mesures qui facilitent la connaissance  des vitesses de circulation 

¶ mesures qui assurent la qualité eǘ ƭΩŞǉǳƛǘŞ Řǳ ŎƻƴǘǊƾƭŜ ŘŜǎ ǾƛǘŜǎǎŜǎ ŘŜ ŎƛǊŎǳƭŀǘƛƻƴ 

 

A /Agir directement sur la vitesse de circulation au niveau des véhicules 

Reprendre la négociation avec les constructeurs automobiles pour obtenir la production de 

véhicules équipés des différentes formes du dispositif Lavia.  

bƻǘǊŜ ǎƻŎƛŞǘŞ Ŝǘ ǎŜǎ ŘŞŎƛŘŜǳǊǎ ŀŎŎŜǇǘŜƴǘ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ƳŜǘǘŜ Ŝƴ ŎƛǊŎǳƭŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǾŞƘƛŎǳƭŜǎ ǇƻǎǎŞŘŀƴǘ ŘŜǎ 

caractéristiques en contradiction avec les exigences de sécurité routière et sans le moindre intérêt 

pour assurer la fonction de transport. Laisser commercialiser des véhicules qui peuvent atteindre 

200, voire 250 km/h, dans un pays où la vitesse est limitée à 130 km/h est une faute grave. Ne pas 

ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ƭΩǳǎŀƎŜ Řǳ [ƛƳƛǘŜǳǊ ǎΩ!ŘŀǇǘŀƴǘ Ł ƭŀ ±ƛtesse Autorisée (LAVIA) qui permet à un usager de 

conduire sans avoir à se préoccuper en permanence du respect des limitations de vitesse fait partie 

de ces renoncements des pouvoirs publics à assurer une sécurité structurelle, intégrée aux véhicules. 
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La France a la chance d'avoir développé un savoir-faire dans le domaine de l'asservissement de la 

vitesse maximale possible à la vitesse de circulation. L'expérimentation du LAVIA a été initiée en 

2001. Elle est achevée depuis 2006. Le dispositif est simple, une cartographie embarquée identifie les 

voies et les vitesses autorisées à l'endroit où circule un véhicule, un GPS identifiant sa position. Avec 

les mêmes méthodes qui permettent de faire fonctionner un limiteur de vitesse, la vitesse autorisée 

localement ne peut alors être dépassée. 

Il faut comprendre : 

¶ que le dispositif ne mémorise rien, que la position du véhicule n'est connue de personne, ce 

n'est pas une télésurveillance ni une boîte noire, c'est un dispositif de cartographie 

embarquée comme de nombreux véhicules en possèdent, 

¶ qu'il autorise un dépassement de vitesse pendant quelques dizaines de secondes, pour 

ŞǾŜƴǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘ ŀŎƘŜǾŜǊ ǳƴŜ ƳŀƴǆǳǾǊŜΣ ǇŀǊ ŜȄŜƳǇƭŜ ǳƴ ŘŞǇŀǎsement. 

¶ que son développement à un niveau de production industrielle abaisserait fortement son 

coût, 

¶ que la mise en oeuvre du LAVIA impose de vérifier la cohérence et la qualité de la 

signalisation des limites de vitesse sur les voies, ce qui est un progrès, 

¶ que l'usager qui respecte les règles ne sent pas qu'il utilise un système de limitation de sa 

vitesse, 

¶ que la généralisation à terme du dispositif supprimerait toute nécessité de développer des 

systèmes de surveillance coûteux en matériel et en personnel (fin des radars).  

Une décision politique avait été prise fin 2011 pour définir un calendrier aboutissant à produire et à 

ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ƭΩŀŎƘŀǘ ŘŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜǎ ŦƻǊƳŜǎ ŘŜ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦǎ [!±L!. Des réunions ont été tenues sous la 

direction du Délégué InterministéǊƛŜƭ Ł ƭŀ ǎŞŎǳǊƛǘŞ ǊƻǳǘƛŝǊŜΣ Ǉǳƛǎ ǳƴŜ ŀƭǘŜǊƴŀƴŎŜ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ ǎΩŜǎǘ 

ǇǊƻŘǳƛǘŜ Ŝǘ ƭŜ ǇǊƻƧŜǘ ƴΩŀ Ǉŀǎ ŞǘŞ ǇƻǳǊǎǳƛǾƛΦ Lƭ ŎƻƴǾƛŜƴǘ ŘŜ ƭŜ ǊŜǇǊŜƴŘǊŜ Ŝǘ ŘŜ ƭe faire aboutir. Il faut 

disposer des différentes variantes du LAVIA, les unes permettant dΩŀŎǘƛǾŜǊ le dispositif à la demande 

ŘŜ ƭΩǳǎŀƎŜǊΣ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ŜȄŜǊœŀƴǘ Ŝƴ ǇŜǊƳŀƴŜƴŎŜ ƭΩƛƳǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞ ŘŜ ŘŞǇŀǎǎŜǊ ƭŀ ±a! ŀǳǘƻǊƛǎŞŜ 

localement. Cette dernière variante pourrait être utilisée ŎƻƳƳŜ ƭΩEthylotest Antidémarrage (EAD), 

c'est-à-dire comme une peine complémentaire après dŜǎ ǊŞŎƛŘƛǾŜǎ ŘΩƛƴŦǊŀŎǘƛƻƴǎ ŀǳȄ ƭƛƳƛǘŀǘƛƻƴǎ ŘŜ 

vitesse. 5ΩŀǳǘǊŜǎ ǳǎŀƎŜǊǎ ƭΩǳǘƛƭƛǎŜǊŀƛŜƴǘ ŎƻƳƳŜ ǳƴ ƳƻȅŜƴ ŘŜ ŎƻƴŘǳƛǊŜ ǎŀƴǎ ǊƛǎǉǳŜ ŘŜ ŎƻƳƳŜǘǘǊŜ ǳƴ 

excès de vitesse et sans avoir à surveiller sans cesse la signalisation sur la VMA locale. 

 

B/ Faciliter la connaissance  des vitesses de circulation 

 

a/ 5ŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ƭΩǳǎŀƎŜ ŘŜǎ ŜƴǊŜƎƛǎǘǊŜǳǊǎ ŘΩŞǾŞƴŜƳŜƴǘǎ 

[Ω¦ƴƛƻƴ 9ǳǊƻǇŞŜƴƴŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜ ŘŜǇǳƛǎ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳǎŜǎ ŀƴƴŞŜǎΣ ŀǾŜŎ ǎŀ ƭŜƴǘŜǳǊ ƘŀōƛǘǳŜƭƭŜΣ ǳƴ ǇǊƻƧŜǘ 

communautaire dans ce domaine (rapport Veronica-II achevé le 6 octobre 2009). Parallèlement les 

USA ont fait aboutir le projet, les véhicules commercialisés à partir de septembre 2014 seront 

obligatoirement équipés. La démarche répond à un besoin des constructeurs qui installaient de plus 

en plus fréquemment de tels enregistreurs sur leurs véhicules, dans le but de se protéger des 
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allégations fausses concernant des défaillances de leurs produits pouvant être évoquées après un 

accident (notamment les régulateurs de vitesse). 

Lƭ Ŝǎǘ ƛƴǳǘƛƭŜ ŘΩŀǘǘŜƴŘǊŜ ǳƴ ǇŀǎǎŀƎŜ Ł ƭΩŀŎǘŜ ŘŜ ƭΩ¦ƴƛƻƴ ǇƻǳǊ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ƭΩǳǎŀƎŜ ŘŜ ŎŜǎ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦǎ Ŝƴ 

France. Leur usage optionnel peut être ŘŞǾŜƭƻǇǇŞ ǇŀǊ ƭΩ9ǘŀǘ ǎǳǊ ǎŜǎ ŦƭƻǘǘŜǎ ŘŜ ǾŞƘƛŎǳƭŜǎΣ ǇŀǊ ƭŜǎ 

organismes publics, et également par des entreprises ou des particuliers qui estiment avoir intérêt à 

documenter les accidents dont ils peuvent être les victimes. 

/ƻƳƳŜ ƭŜ [!±L!Σ ƭΩŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘ ŘŜ ǾŞhicules avec un ŜƴǊŜƎƛǎǘǊŜǳǊ ŘΩŞǾŞƴŜƳŜƴǘǎ όboîte noire) peut 

être imposé à des usagers sanctionnés pour de  multiples infractions au code de la route. La mesure 

Ŝǎǘ ŎƻƳǇŀǊŀōƭŜ Ł ƭΩǳǎŀƎŜ ŘΩ9ǘƘȅƭƻǘŜǎǘǎ !ƴǘƛ-5ŞƳŀǊǊŀƎŜ ό9!5ύ ŀǇǊŝǎ ŎƻƴŘǳƛǘŜ ǎƻǳǎ ƭΩƛƴŦƭǳŜƴŎŜ ŘŜ 

ƭΩŀƭŎƻƻƭΦ 

Les arguments présentés par les adversaires de cet équipement manquent de pertinence. Quand un 

ŀǾƛƻƴ ǎΩŞŎǊŀǎŜ ŀǳ ǎƻƭ ƻǳ Ŝƴ ƳŜǊΣ ǘƻǳǎ les moyens disponibles sont mis Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ǇƻǳǊ ǊŜǘǊƻǳǾŜǊ ƭŜǎ 

ŜƴǊŜƎƛǎǘǊŜǳǊǎ ŘΩŞǾŞƴŜƳŜƴǘǎ ǉǳƛ ǇŜǊƳŜǘǘǊƻƴǘ ŘŜ ǇǊŞŎƛǎŜǊ ƭŜǎ ŎŀǳǎŜǎ ŘŜ ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘΦ [ΩŀǘǘƛǘǳŘŜ Řƻƛǘ şǘǊŜ 

ƛŘŜƴǘƛǉǳŜ ŀǇǊŝǎ ǳƴ ŀŎŎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭŀ ǊƻǳǘŜΦ [Ŝ ǎŜǳƭ ŀǊƎǳƳŜƴǘ ǎŞǊƛŜǳȄ Ŝǎǘ ŎŜƭǳƛ Řǳ ŎƻǶǘ ŘŜ ƭΩŜȄǇŜǊǘƛǎŜ 

après un accident, si tous les véhicules étaient équipés. Actuellement le règlement des sinistres est 

facilité par la volonté des  assureurs de trouver des accords amiables fondés sur les documents 

existants, notamment les constats remplis par les usagers impliqués. Demander à un expert de traiter 

ƭŜǎ ŘƻƴƴŞŜǎ ŘŜǎ ōƻƞǘŜǎ ƴƻƛǊŜǎ Ŝǘ ŘŜ ǇǊƻŘǳƛǊŜ ǳƴ ǊŀǇǇƻǊǘ ǎǳǊ ƭΩŀŎŎident aurait un coût qui serait loin 

ŘΩşǘǊŜ ƴŞƎƭƛƎŜŀōƭŜΦ Lƭ ǎŜǊŀƛǘ ƛƴŞǾƛǘŀōƭŜƳŜƴǘ ǊŞǇŜǊŎǳǘŞ ǎǳǊ ƭŜ ŎƻǶǘ ŘŜǎ ǇǊƛƳŜǎ ŘΩŀǎǎǳǊŀƴŎŜǎΦ Lƭ Ŝǎǘ 

ǇƻǎǎƛōƭŜ ŘŜ ƭƛƳƛǘŜǊ ŎŜǘ ƛƴŎƻƴǾŞƴƛŜƴǘ Ŝƴ ŜȄǇƭƻƛǘŀƴǘ ƭŜǎ ŘƻƴƴŞŜǎ Řŀƴǎ ǳƴ ƴƻƳōǊŜ ƭƛƳƛǘŞ ŘΩŀŎŎƛŘŜƴǘǎΣ 

sélectionnés sur un critère de gravité. Par exemple les accidents avec au moins un usager hospitalisé.  

 

b/ Améliorer la diversité  et la qualité des données collectées par les  observatoires des vitesses 

Ce  problème va prendre une importance considérable au cours des mois à venir et je lui consacre 

une note spécifiqueΦ Lƭ Ŧŀǳǘ ŎƻƳǇǊŜƴŘǊŜ ǉǳŜ ƭΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǊŞŘǳŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƳƻǊǘŀƭƛǘŞ ǇǊƻŘǳƛǘŜ ǇŀǊ 

ƭΩŀōŀƛǎǎŜƳŜƴǘ Ł ул ƪƳκƘ ŘŜ ƭŀ a! ǎǳǊ ƭŜ ǊŞǎŜŀǳ ƴŜ ǎŞǇŀǊŀƴǘ Ǉŀǎ ƭŜǎ ǾƻƛŜǎ ŘŜ ŎƛǊŎǳƭŀǘƛƻƴ Ǿŀ ǳǘƛƭƛǎŜǊ 

notamment des méthodes statistiques assurant des comparaisons entre la période précédant 

ƭΩŀǇǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ŘŞŎƛǎƛƻƴ Ŝǘ ŎŜƭƭŜ ǉǳƛ ƭŀ ǎǳƛǾǊŀΦ 9ȄƛƎŜǊ ǳƴŜ ǇŞǊƛƻŘŜ ƭƻƴƎǳŜ ŘΩƻōǎŜǊǾŀǘƛƻƴ ǇǊŞŀƭŀōƭŜΣ 

ŀǾŜŎ ŘŜǎ ƳŞǘƘƻŘŜǎ Ǉƭǳǎ ǇǊŞŎƛǎŜǎ ǉǳŜ ŎŜƭƭŜǎ ŀŎǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘ ƳƛǎŜǎ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ Ǿŀ ǊŀƭƭƛŜǊ Ł ƭŀ Ŧƻƛǎ Řes 

ŎƘŜǊŎƘŜǳǊǎ ǎƻǳŎƛŜǳȄ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ƭΩŀŎǉǳƛǎƛǘƛƻƴ ŘŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ ŘƻƴƴŞŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ŀŘǾŜǊǎŀƛǊŜǎ ŘŜ ƭŀ 

mesure qui tentent de retarder par tous les moyens sa mise en application. Jouer la montre en 

exigeant des études complexes a toujours constitué un moyen efficace pour bloquer un passage à 

ƭΩŀŎǘŜΦ 

au niveau national  

¦ƴ ōƛƭŀƴ ǇǊŞŎƛǎ ŘŞŎǊƛǾŀƴǘ ƭŜǎ ƳŞǘƘƻŘŜǎ ǳǘƛƭƛǎŞŜǎΣ ƭŜǎ ƛƴǘŜǊǾŀƭƭŜǎ ŘŜ ŎƻƴŦƛŀƴŎŜ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ǇŜǳǘ ŘŞŦƛƴƛǊ 

pour les différentes valeurs publiées, les variations observées sur les différents types de voies 

bidirectionnelles, notamment en fonction du trafic, doit être produit en urgence par les services de 

ƭΩhbL{w ǉǳƛ ƎŝǊŜƴǘ ƭΩƻōǎŜǊǾŀǘƻƛǊŜ ŘŜǎ ǾƛǘŜǎǎŜǎΦ 

au niveau départemental 
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[Ŝ ƴƛǾŜŀǳ ƎŞƻƎǊŀǇƘƛǉǳŜ ŀŘŀǇǘŞ Ł ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘΩǳƴ ǇǊƻōƭŝƳŜ ŘŞǇŜƴŘ ŘŜ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ visé. Un observatoire 

des vitesses a été créé au niveau national et il a eu un rôle important pour comprendre le mécanisme 

ŘŜ ƭΩŜŦŦƛŎŀŎƛǘŞ ŘŜ ƭŀ ǊŞŦƻǊƳŜ ŘŜ нллн, en documentant les réductions des vitesses de circulation. Cet 

observatoire ne permet pas de connaƞǘǊŜ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜǎ ǾƛǘŜǎǎŜǎ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ƭƻŎŀƭ ŀƭƻǊǎ ǉǳŜ 

ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƻƴǘǊƾƭŜǎ ǎΩŜȄŜǊŎŜ Ł ŎŜ ƴƛǾŜŀǳΦ [Ŝ ōŜǎƻƛƴ ŘΩǳƴŜ ŘƻŎǳƳŜƴǘŀǘƛƻƴ ƭƻŎŀƭŜ Ŝǎǘ ƛŘŜƴǘƛŦƛŞ 

depuis longtemps et le ministère des Transports avait défini et financé à partir de 1997 un projet 

ŘŜǎǘƛƴŞ Ł ŀǎǎǳǊŜǊ ŎŜǘǘŜ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜ όǇǊƻƎǊŀƳƳŜ ±ƛōǊŀǘƻύΦ мт ŀƴǎ ŀǇǊŝǎΣ ƭΩŞŎƘŜŎ Řǳ ǇǊƻƧŜǘ Ŝǎǘ 

ŎƻƳǇƭŜǘΣ ƛƭ ƴΩŀ Ǉŀǎ ŞǘŞ ŎƻǊǊŜŎǘŜƳŜƴǘ ŎƻƴŘǳƛǘΣ ƭŜ ŎŀƘƛŜǊ ŘŜǎ ŎƘŀǊƎŜǎ Şǘŀƛǘ ǘǊƻǇ ŎƻƳǇƭŜȄŜ Ŝǘ ŜȄƛƎŜŀƴǘΦ 

En outre la décentralisation a concouru à son abandon. Quelques régions  ou départements ont 

développé leurs propres programmes de documentation des vitesses, mais les facilités créées par les 

ƴƻǳǾŜƭƭŜǎ ǘŜŎƘƴƻƭƻƎƛŜǎ ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ŞǘŞ ŜȄǇƭƻƛǘŞŜǎ ǇƻǳǊ ƻōǘŜƴƛǊ ŘŜǎ ŘƻƴƴŞŜǎ ŦƛŀōƭŜǎ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ 

chaque département. Des centaines de radars sont implantés par les communes et les départements 

(en dehors du dispositif de contrôle avec sanction), sans exploitation statistique de leurs mesures et 

ǎŀƴǎ ǾƻƭƻƴǘŞ ŘΩƻōǘŜƴƛǊ ŘŜǎ ǊŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘǎ ƛƴŘƛǎǇŜƴǎŀōƭŜǎ ŀǳ ǇƛƭƻǘŀƎŜ ƭƻŎŀƭ ŘŜǎ ŎƻƴǘǊƾƭes de la 

vitesse. 

Lƭ Ŝǎǘ ƛƴŘƛǎǇŜƴǎŀōƭŜ ŘŜ ǊŜǇǊŜƴŘǊŜ ŎŜ ǇǊƻƧŜǘ Ŝǘ ŘŜ ŘŞŦƛƴƛǊ ǳƴ ƳƛƴƛƳǳƳ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ ǎǘŀƴŘŀǊŘƛǎŞŜǎ Ŝǘ 

ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŀǘƛǾŜǎ ŘŜ ƭΩŞǾƻƭǳǘƛƻƴ ŘŜǎ ǾƛǘŜǎǎŜǎ ŘŜ ŎƛǊŎǳƭŀǘƛƻƴ Řŀƴǎ ŎƘŀǉǳŜ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘΦ ¦ƴ ƎǊƻǳǇŜ 

technique réduit, associant des membres de ƭΩhbL{w Ŝǘ ŘŜǎ ǎǇŞŎƛŀƭƛǎǘŜǎ ŘŜǎ ƳŜǎǳǊŜǎ ŘŜ ǾƛǘŜǎǎŜ Ł 

partir des boucles SIREDO, ou des radars précis et peu coûteux disponibles sur le marché, doit définir 

dans un délai court un cahier des charges minimal que chaque département devrait utiliser. Le coût 

dΩǳƴ ǘŜƭ ƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘ ǎŜǊŀ ŦŀƛōƭŜΣ ǎŀƴǎ ŎƻƳƳǳƴŜ ƳŜǎǳǊŜ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŘŞǊƛǾŜǎ Řŀƴǎ ƭΩŀŦŦŜŎǘŀǘƛƻƴ ŘŜǎ 

sommes produites par les contrôles automatisées qui devaient initialement être affectées à des 

actions de sécurité routière au sens strict de cette expression. tƻǳǊ ƳŀƛƴǘŜƴƛǊ ƭΩŀŎŎŜǇǘŀōƛƭƛǘŞ ǎƻŎƛŀƭŜ 

du CSA, il faut que la totalité de la différence entre les sommes collectées et les dépenses 

ŘΩƛƴǎǘŀƭƭŀǘƛƻƴ ŘŜ ƴƻǳǾŜŀǳȄ ǊŀŘŀǊǎ Ŝǘ ŘŜ ƭŜǳǊ ŜƴǘǊŜǘƛŜƴ ǎƻƛǘ ŀŦŦŜŎǘŞŜ Ł ƭŀ ǎŞŎǳǊƛǘŞ ǊƻǳǘƛŝǊŜ όŜƴ ŘŜƘƻǊǎ 

des travaux routiers ƴŜ ǊŜƭŜǾŀƴǘ Ǉŀǎ ŜȄŎƭǳǎƛǾŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ ŘŜ ǎŞŎǳǊƛǘŞ, de travaux ferroviaires 

ou sur les voies navigables).  

 

C/ Poursuivre le développement de la qualité Ŝǘ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǘŞ Řǳ dispositif de contrôle/sanctions des 

vitesses de circulation 

 

a/ Faire appliquer le protocole interdisant le signalement des radars déplaçables 

Au moment de la mise en service des radars automatiques en novembre 2003, la rupture dans les 

habitudes provoquée par cette innovation et la réduction à 5% de la tolérance sur les excès de 

vitesse justifiaient de signaler les radars de première génération (radars fixés sur un socle en béton 

ƻǳ ǎǳǊ ǳƴ ǇƻǘŜŀǳύΦ /ŜǘǘŜ ǇŞŘŀƎƻƎƛŜ ǎŜ ŘŜǾŀƛǘ ŘΩşǘǊŜ ǘǊŀƴǎƛǘƻƛǊŜΦ vǳŀƴŘ ƭŜǎ ǇǊŜƳƛŜǊǎ ǊŀŘŀǊǎ 

automatiques déplaçables ont été utilisés, certains préfets ont poursuivi la pratique des annonces 

des lieux de contrôle, par des messages publiés dans les médias locaux et par des panneaux 

ŀƳƻǾƛōƭŜǎΦ /Ŝǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǎ ǎǳǇǇǊƛƳŀƛŜƴǘ Ŝƴ ƎǊŀƴŘŜ ǇŀǊǘƛŜ ƭΩŜŦŦŜǘ ŘƛǎǎǳŀǎƛŦ ŘŜ ŎŜǎ ŎƻƴǘǊƾƭŜǎ Ŝǘ 

finalement le signalement des radars déplaçables a été interdit (circulaire ministérielle du 16 avril 

2010).  
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Les avertissements dans les médias ont été remplacés par une nouvelle forme de signalement de 

toutes les formes de contrôle, que ce soit avec interception ou par des dispositifs automatisés. Elle a 

ŞǘŞ ŀǎǎǳǊŞŜ ǇŀǊ ŘŜǎ ǊŞǎŜŀǳȄ ŘΩǳǎŀƎŜǊǎ ŦŞŘŞǊŞǎ ǇŀǊ ŘŜǎ ƻǊƎŀƴƛǎƳŜǎ ŎƻƳƳŜǊŎƛŀƭƛǎŀƴǘ ŎŜ ǎƛƎƴŀƭŜƳŜƴǘΦ 

[ΩǳǎŀƎŜǊ ǉǳƛ ŎƻƴǎǘŀǘŜ ǳƴ ŎƻƴǘǊƾƭŜ ǘǊŀƴǎƳŜǘ ǎŀ Ǉƻǎƛǘƛƻƴ ƎǊŃŎŜ Ł ƭŀ ƎŞƻƭƻŎŀƭƛǎŀǘƛƻƴΦ [Ŝ ǊŜƴǎŜƛƎƴŜƳŜƴǘ 

sera transmis à tous les abonnés circulant sur la voie, leur permettant de ralentir au niveau du 

ŎƻƴǘǊƾƭŜΦ [ŀ Řƛǎǎǳŀǎƛƻƴ ŘŜǎ ŜȄŎŝǎ ŘŜ ǾƛǘŜǎǎŜ ǎǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ Řǳ ǊŞǎŜŀǳ Ŝǎǘ fortement réduite par ces 

ǇǊŀǘƛǉǳŜǎΦ 9ƭƭŜǎ ǎƻƴǘ ŎƻƳǇŀǊŀōƭŜǎ ŀǳ ǎƛƎƴŀƭŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ ŘŜǎ ǇƻƭƛŎƛŜǊǎ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŎƛǘŞs où le trafic 

ŘŜ ŘǊƻƎǳŜ ǎΩŜǎǘ ƛƴǎǘŀƭƭŞΦ [Ŝ ōǳǘ Ŝǎǘ ŘΩŜƴǘǊŀǾŜǊ ƭΩŀǇǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ƭƻƛΦ [Ŝǎ ŀǾŜǊǘƛǎǎŜǳǊǎ ŘŜ ǊŀŘŀǊǎ 

protègent ceux qui ne veulent pas respecter les limitations de vitesse. 

[ƻǊǎǉǳŜ ƭŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ŘŜ ƭΩƛƴǎŞŎǳǊƛǘŞ ǊƻǳǘƛŝǊŜ ǎŜ ǎƻƴǘ ŘŞƎǊŀŘŞǎ ŀǳ Ŏƻurs des premiers mois de 2011, 

ŀǇǊŝǎ ƭΩŀŦŦŀƛōƭƛǎǎŜƳŜƴǘ Řǳ ǇŜǊƳƛǎ Ł Ǉƻƛƴǘǎ ǇŀǊ ƭŜ tŀǊƭŜƳŜƴǘΣ ƭŜ /ƻƳƛǘŞ LƴǘŜǊƳƛƴƛǎǘŞriel de Sécurité 

Routière du 11mai 2011 a pris la décision de supprimer tous les signalements de radars, fixes ou 

déplaçables, que ce soit par des panneaux ou par des moyens électroniques. Les réactions produites 

à la fois chez les usagers qui bénéficiaient de ces signalements, et chez les entrepreneurs qui les 

ŘƛŦŦǳǎŀƛŜƴǘ ƻƴǘ ŎƻƴŘǳƛǘ ƭŜ ƳƛƴƛǎǘǊŜ ŘŜ ƭΩLƴǘŞǊƛŜǳǊ Ł ƻǊƎŀƴƛǎŜǊ ǳƴŜ ζ concertation » qui a vidé de son 

sens les décisions prisesΦ [Ŝ ǇǊƻǘƻŎƻƭŜ ǎƛƎƴŞ ŀǾŜŎ ƭΩ!CC¢!/ ό!ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ CǊŀƴœŀƛǎŜ ŘŜǎ CƻǳǊƴƛǎǎŜǳǊǎ Ŝǘ 

¦ǘƛƭƛǎŀǘŜǳǊǎ ŘŜ ¢ŜŎƘƴƻƭƻƎƛŜ ŘΩ!ƛŘŜǎ Ł ƭŀ /ƻƴŘǳƛǘŜύ ǇŜǊƳŜǘǘŀƛǘ ŘŜ ƳǳƭǘƛǇƭŜǎ ƛƴǘŜǊǇǊŞǘŀǘƛƻƴǎ 

contradictoires. Il faut que le gouvernement retrouve la maîtrise de ce dispositif, conformément à 

ƭΩŜǎǇǊƛǘ Ŝǘ Ł ŎŜǊǘŀƛƴŜǎ ǇŀǊǘƛŜǎ ŘŜ ƭŀ ƭŜǘǘǊŜ ŘŜ ŎŜǘ ŀŎŎƻǊŘΦ 

 Le protocole indique bien que le gouvernement élaborera les mesures nécessaires pour que les 

outils d'aide à la conduite "n'indiquent pas la localisation des radars fixes ou mobiles". Le ministère 

ŘŜ ƭΩLƴǘŞǊƛŜǳǊ Řƻƛǘ Řŝǎ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘ ǇǊŞǇŀǊŜǊ ǳƴ ǘŜȄǘŜ ŘŜ ƭƻƛ interdisant toutes les formes de 

signalement de contrôles routiersΣ ǉǳΩƛƭǎ ǎƻƛŜƴǘ ǊŞŀƭƛǎŞǎ ǇŀǊ ŘŜǎ ǇƻƭƛŎƛŜǊǎ Ŝǘ ŘŜǎ ƎŜƴŘŀǊƳŜǎ ƻǳ Ǉŀǎ ŘŜǎ 

dispositifs automatisés. Lƭ Ŧŀǳǘ ŎƻƳǇǊŜƴŘǊŜ ǉǳŜ ƭŀ ǘŜƴǘŀǘƛǾŜ ŘΩŀǎǎƛƳƛƭŜǊ ƭŀ ǇǊŞǎŜƴŎŜ ŘŜ ǊŀŘŀǊǎ Ł 

ƭΩŜȄƛǎǘŜƴŎŜ ŘΩǳƴŜ ȊƻƴŜ ŘŀƴƎŜǊŜǳǎŜ ǇƻǳǊ ǇƻǳǊǎǳƛǾǊŜ ƭŜǎ ǎƛƎƴŀƭŜƳŜƴǘǎ Ŝǎǘ ŘŞǇƻǳǊǾǳŜ ŘŜ ŦƻƴŘŜƳŜƴǘ 

pour deux raisons : 

- La part des accidents graves sur les ZAAC (zones ŘΩŀŎŎǳƳǳƭŀǘƛƻƴ ŘΩŀŎŎƛŘŜƴǘǎύ Ŝǎǘ ŘŜǾŜƴǳŜ 

très minoritaire. Les améliorations des infrastructures ont réduit leur rôle dans les accidents 

qui se répartissent  maintenant de façon aléatoire sur les voies, notamment les plus 

circulées, dépourvues de séparatioƴ ŘŜǎ ǎŜƴǎ ŘŜ ŎƛǊŎǳƭŀǘƛƻƴΦ /ΩŜǎǘ ǇƻǳǊ ŎŜǘǘŜ Ǌŀƛǎƻƴ ǉǳŜ ƭŜǎ 

contrôles par les radars mobiles doivent pouvoir être effectués sur tout le réseau.  

- Les zones résiduelles particulièrement dangereuses ne le sont pas seulement quand les 

radars effectuent des contrôles. Il est donc totalement injustifié de les signaler à certains 

moments, ŎƻƳƳŜ ƭŜ Ŧƻƴǘ ƭŜǎ ǳǎŀƎŜǊǎ ǉǳƛ ǾŜǳƭŜƴǘ ǎǳǇǇǊƛƳŜǊ ƭΩŜŦŦƛŎŀŎƛǘŞ Řǳ ŎƻƴǘǊƾƭŜ Ŝǘ ƴƻƴ ƭŜ 

risque. Une cartographie embarquée peut signaler une zone de risque, mais elle doit le faire 

de façon permanente si le risque est constant. 

Les systèmes utilisés pour diffuser des informations de risque temporaire habillées de la notion de 

danger sont très vulnérables ǉǳŀƴŘ ƭΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ Ŝǎǘ ŎŜƴǘǊŀƭƛǎŞŜ ŀǾŀƴǘ ŘΩşǘǊŜ ǊŜŘƛǎǘǊƛōǳŞŜΦ Lƭ ƴŜ ǎΩŀƎƛǘ 

Ǉŀǎ ŘΩǳƴŜ ǘǊŀƴǎƳƛǎǎƛƻƴ ŘƛǊŜŎǘŜ ŘΩǳǎŀƎŜǊ Ł ǳǎŀƎŜǊ Řƻƴǘ ƭŜ ǇǊƻǘƻŎƻƭŜ ǇǊŞǾƻƛǘ ƭΩƛƴǘŜǊŘƛŎǘƛƻƴΦ /ŜǘǘŜ 

ǇǊƻŎŞŘǳǊŜ ǇŜǊƳŜǘ ŘΩŜƴǾƛǎŀƎŜǊ ǳƴŜ ǎƻƭǳǘƛƻƴ ŜŦŦƛŎŀŎŜ ǇƻǳǊ ǇǊŞǾŜƴƛǊ ǘƻǳǘ ŎƻƴǘƻǳǊƴŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩŜǎǇǊƛǘ Ŝǘ 

de la lettre du protocole. Il faut organiser par un règlement le transit obligatoire de toute information 

sur un risque temporaire par un serveur géré par les pouvoirs publics. 
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 Quand une unité de gendarmerie ou de police établira un contrôle par un radar mobile en un point 

défini pendant une période limitée, 

- Elle se connŜŎǘŜǊŀƛǘ ŀǳ ǎŜǊǾŜǳǊ Řǳ ƳƛƴƛǎǘŝǊŜ ǉǳƛ ƎŝǊŜ ŎŜ ǘȅǇŜ ŘΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ Ŝǘ ǎŀƛǎƛǊŀƛǘ ƭŜǎ 

ŘƻƴƴŞŜǎ ǘǊŝǎ ǎƛƳǇƭŜǎ ǉǳƛ Ǿƻƴǘ ŦŀƛǊŜ ŘŜ ƭŀ ȊƻƴŜ ŎƻƴŎŜǊƴŞŜ ǳƴŜ ȊƻƴŜ ŘΩƛƴǘŜǊŘƛŎǘƛƻƴ ŘŜ 

signalement temporaire pendant le temps de leur intervention, 

- Les sociétés de service qui transmettent des renseignements sur les risques temporaires 

devraient faire transiter leurs informations par ce serveur avant de les diffuser à leur réseau 

ŘΩŀōƻƴƴŞǎΦ [Ŝ ǘŜƳǇǎ ƴŞŎŜǎǎŀƛǊŜ ǇƻǳǊ ǇǊƻŘǳƛǊŜ ƭΩŀǳǘƻǊƛǎŀǘƛƻƴ ǎŜǊŀƛǘ ŘŜ ǉǳŜƭǉǳŜǎ ǎŜŎƻƴŘŜǎΦ ¦ƴ 

tel dispositif ne pose aucun problème technique. 

La Confédération Helvétique a adopté une loi interdisant de signaler tous les contrôles de police et 

ŘŜ ƎŜƴŘŀǊƳŜǊƛŜΦ Lƭ Ŧŀǳǘ ǊŜƳŀǊǉǳŜǊ ǉǳΩǳƴŜ ƭƻƛ ŘŜ ŎŜ ǘȅǇŜ ŀ ǳƴ ƛƴǘŞǊşǘ ŘŞǇŀǎǎŀƴǘ ƭŀǊƎŜƳŜƴǘ ƭŜ 

problème des contrôles ǊƻǳǘƛŜǊǎΦ !ǾŜǊǘƛǊ ŘŜ ƭΩƛƴǘŜǊǾŜƴǘƛƻƴ ŘŜǎ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƭŜǎ ŘŜ ƭΩƻǊŘǊŜ ǇǳōƭƛŎ Ŝǎǘ ǳƴŜ 

pratique qui protège de multiples formes de délinquance. Une loi générale aurait également 

ƭΩŀǾŀƴǘŀƎŜ ŘŜ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ŘŜǎ ǇƻǳǊǎǳƛǘŜǎ ǉǳŀƴŘ ƭŜǎ ǊŞǎŜŀǳȄ ζ sociaux » sont utilisés pour transmettre 

des informations sur les contrôles au niveau local, sans passer par des entreprises spécialisées. 

Ces décisions redonneraient une efficacité élevée aux dispositifs de contrôle automatisé de la vitesse. 

 

b/ Rendre obligatoire la possibilité dΩƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊ ƭŜ ŎƻƴŘǳŎǘŜǳǊ ŘŜǎ ǾŞƘƛŎǳƭŜǎ ŎƻƴǘǊƾƭŞǎ Ŝƴ ƛƴŦǊŀŎǘƛƻƴΦ 

[Ŝ ǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜ ŘΩǳƴ ǾŞƘƛŎǳƭŜ Řƻƛǘ ŀǾƻƛǊ ǳƴŜ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭƛǘŞ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳŜ ǇŜǊǎƻƴƴŜ ŎƻƴŦƛŀƴǘ ǳƴ 

instrument potentiellement dangereux à un tiers. Quand une infraction a été commise, sans 

intercepǘƛƻƴ ǇŜǊƳŜǘǘŀƴǘ ŘΩƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊ ƭŜ ŎƻƴŘǳŎǘŜǳǊΣ ŎΩŜǎǘ ŀǳ ǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜ ŘŜ ŘŞŎƭŀǊŜǊ ŀǳ ŎŜƴǘǊŜ ŘŜ 

traitement des infractions ƭΩƛŘŜƴǘƛǘŞ ŘŜ ƭŀ ǇŜǊǎƻƴƴŜ ǉǳƛ ŎƻƴŘǳƛǎŀƛǘ ǎƻƴ ǾŞƘƛŎǳƭŜ Ł ƭŀ ŘŀǘŜ Ŝǘ Ł ƭΩƘŜǳǊŜ 

du contrôle constatant un excès de vitesse. Toutes les grandes entreprises, les organismes loueurs de 

voiture sont capables de donner ces indications. Il est anormal de laisser une fraction minoritaire de 

ǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ ŀǎǎǳǊŜǊ ƭΩƛƳǇǳƴƛǘŞ ŘΩǳƴ ǳǎŀƎŜǊ Ŝƴ ƛƴŦǊŀŎǘƛƻƴ Ŝƴ ǎŜ ŎƻƴǘŜƴǘŀƴǘ ŘŜ ǇŀȅŜǊ ƭŀ ŎƻƴǘǊŀǾŜƴǘƛƻƴ 

et en affirmant ne pas savoir qui conduisait sa voiture pour éviter la perte de points. Cette mesure 

Řƻƛǘ şǘǊŜ ŎƻƳǇƭŞǘŞŜ ǇŀǊ ƭΩƛƴǘŜǊŘƛŎǘƛƻƴ ŘŜ ŘŞƭƛǾǊŜǊ ǳƴ ŎŜǊǘƛŦƛŎŀǘ ŘΩƛƳƳŀǘǊƛŎǳƭŀǘƛƻƴ Ł ǳƴ ǇŀǊǘƛŎǳƭƛŜǊ ǉǳƛ 

ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǘƛǘǳƭŀƛǊŜ ŘΩǳƴ ǇŜǊƳƛǎ ŘŜ ŎƻƴŘǳƛǊŜΦ 

 

c/ Utiliser le système LAPI (lecture automatique des plaques d'immatriculation) pour améliorer 

l'équité des contrôles 

Lutter contre l'impossibilité de joindre un contrevenant dont l'adresse du certificat d'immatriculation 

est périmée ou inexacte, pouvoir exiger le paiement des arriérés de contraventions, identifier des 

conducteurs qui utilisent des plaques avec des immatriculations qui ne sont pas les leurs, sont des 

ƻōƧŜŎǘƛŦǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘǎΦ Lƭ ŎƻƴǾƛŜƴǘ ŘΩŞǘŜƴŘǊŜ ǇŀǊ ƭŀ ƭƻƛ ƭŜǎ ǇƻǎǎƛōƛƭƛǘŞǎ ŘΩusage du système LAPI pour 

exploiter en temps réel une base de données contenant les immatriculations des véhicules dont les 

propriétaires n'ont pu être joints, ne paient pas leurs contraventions ou utilisent de fausses plaques. 

Le dispositif peut également être utilisé pour intercepter des véhicules immatriculés dans des pays 
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ǉǳƛ ƴΩŀǇǇƭƛǉǳŜƴǘ Ǉŀǎ ƭŀ ŘƛǊŜŎǘƛǾŜ ŜǳǊƻǇŞŜƴƴŜ ǇŜǊƳŜǘǘŀƴǘ ƭΩŜȄŞŎǳǘƛƻƴ ŘŜǎ ǎŀƴŎǘƛƻƴǎ ŘΩƛƴŦǊŀŎǘƛƻƴǎ 

commises en France. 

 

Conclusions de la partie « vitesse » de mon analyse 

Quatre notions dominent ce problème. 

¶ La ƴŞŎŜǎǎƛǘŞ ŘΩŀƎƛǊ Ŝƴ ǘŜƴŀƴǘ ŎƻƳǇǘŜ ŘŜǎ ǊŞŀƭƛǘŞǎ ƻōǎŜǊǾŞŜǎ. Le facteur qui a joué le rôle le 

plus important dans la division par deux de la mortalité sur les routes au cours de la dernière 

décennie est la réduction de la vitesse de circulation. Ceux qui contestent cette réalité  sont 

des ignorants ou des menteurs. [ŀ ƳƻǊǘŀƭƛǘŞ ǎΩŜǎǘ  ǊŞŘǳƛǘŜ ōǊǳǘŀƭŜƳŜƴǘ ŘŜ ол҈ Ŝƴ ŘŞŎŜƳōǊŜ 

нллнΣ Ŝǘ ŎŜǘ ŜŦŦƻƴŘǊŜƳŜƴǘ ǎΩŜǎǘ ǇƻǳǊǎǳƛǾƛŜ ŀǳ ŎƻǳǊǎ ŘŜǎ Ƴƻƛǎ Ŝǘ ŘŜǎ ŀƴƴŞŜǎ ǎǳƛǾŀƴǘŜǎΦ [Ŝǎ 

progrès sur la sécurité des véhicules et des infrastructures sont indiscutables, mais ils sont 

progressifs et ne peuvent être retenus pour expliquer cette rupture. Les effets immédiats du 

/L{w ŘŜ ŘŞŎŜƳōǊŜ нллн ƴŜ ǎƻƴǘ Ǉŀǎ ǎŜǳƭŜƳŜƴǘ ŘŜǎ ŜŦŦŜǘǎ ŘΩŀƴƴƻƴŎŜΦ [ΩƛƴǘŜǊŘƛŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ 

pratique des indulgences (circulaire de décembre 2002) et la réduction de la tolérance sur les 

excès de vitesse ont produit un accroissement de 40% du nombre de points de permis 

perdus avant ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜǎ ǊŀŘŀǊǎ Ŝƴ ƴƻǾŜƳōǊŜ нллоΦ [Ŝ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ǊŀǇƛŘŜ Řǳ 

nombre de radars installés a été ensuite un facteur majeur dans le retour à la crédibilité et à 

ƭΩŞǉǳƛǘŞ ŘŜǎ ŎƻƴǘǊƾƭŜǎ ŘŜ ǾƛǘŜǎǎŜΦ Lƭ ŀ ŘƻƴƴŞ ǘƻǳǘŜ ǎŀ ǾŀƭŜǳǊ ŀǳ ŘƛǎǇƻǎƛǘƛŦ Řǳ ǇŜǊƳƛǎ Ł Ǉƻƛƴǘǎ 

en agissant notamment sur les faibles excès de vitesse. 

¶ Les dysfonctionnements ŘŜ ƭΩ¦ƴƛon Européenne. La puissance de groupes de pression, la 

lenteur des prises de décision à ce niveau communautaire sont des obstacles retardant les 

ŘŞŎƛǎƛƻƴǎ ŎƻƴŎŜǊƴŀƴǘ ƭŀ ǎŞŎǳǊƛǘŞ ǊƻǳǘƛŝǊŜ ŘŜǎ ǾŞƘƛŎǳƭŜǎ όŜƴǊŜƎƛǎǘǊŜǳǊǎ ŘΩŞǾŞƴŜƳŜƴǘǎΣ LAVIA, 

limitation de la vitesse maximale à la construction). 

¶ [ŀ ƴŞŎŜǎǎƛǘŞ ŘΩƛƴŎƭǳǊŜ ƭŜǎ ŘŞŎƛǎƛƻƴǎ ŘŜ ǎŞŎǳǊƛǘŞ ǊƻǳǘƛŝǊŜ Řŀƴǎ ǳƴ ŜƴǎŜƳōƭŜ ŘΩƛƳǇŞǊŀǘƛŦǎ 

reconnus. Au moment où une crise politique grave apparait liée en grande partie aux 

ŘƛŦŦƛŎǳƭǘŞǎ Ŝǘ ŀǳȄ ƭŜƴǘŜǳǊǎ Řǳ ǇŀǎǎŀƎŜ ŘŜ ƭΩƛŘŜƴǘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇǊƻōƭŝƳŜǎ Ł ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ 

des solutions adaptées, il est indispensable de prendre en compte des synergies évidentes, 

justifiant la réduction des vitesses de circulation sur les réseaux où elle produira les 

réductions de consommation de carburants les plus importantes. Continuer de parler de 

ǘǊŀƴǎƛǘƛƻƴ ŞƴŜǊƎŞǘƛǉǳŜ Ŝǘ ŘΩǳƴ ƻōƧŜŎǘƛŦ ŘŜ ǊŞŘǳŎǘƛƻƴ ǇŀǊ ǉǳŀǘǊŜ ŘŜǎ ŞƳƛǎǎƛƻƴǎ ŘŜ ƎŀȊ Ł ŜŦŦŜǘ 

ŘŜ ǎŜǊǊŜ ŘΩƛŎƛ нлрлΣ ǎŀƴǎ ŜƴǘǊŜǊ Řŀƴǎ ǳƴŜ ǇƘŀǎŜ ŘŞŎƛǎƛƻƴƴŜƭƭŜΣ ƛƭƭǳǎǘǊŜ ƭŀ ŘƛǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŜƴǘǊŜ 

ƭΩƛŘŜƴǘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ƻōƧŜŎǘƛŦǎ Ł ŀǘǘŜƛƴŘǊŜ Ŝǘ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜǎ ƳŜǎǳǊŜǎ ǉǳƛ ǎΩƛƳǇƻǎŜƴǘΦ 

Quand une expertise à visée décisionnelle est demandée, ceux qui ont accepté de produire 

ŘŜǎ ǊŞǇƻƴǎŜǎ ƻƴǘ ƭŜ ŘŜǾƻƛǊ ŘŜ ƭŜǎ ƛƴǘŞƎǊŜǊ Řŀƴǎ ǳƴ ŎƻƴǘŜȄǘŜ ǉǳƛ ƴŜ ǎŜ ƭƛƳƛǘŜ Ǉŀǎ Ł ƭΩƻōƧŜŎǘƛf de 

ǊŞŘǳƛǊŜ Ł нллл ƭŜ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ ǾƛŎǘƛƳŜǎ ŘΩŀŎŎƛŘŜƴǘǎ ŘŜ ƭŀ ǊƻǳǘŜ Ŝƴ нлнлΦ 

¶ La nécessité de conduire une lutte résolue contre la désinformation, avec des moyens 

appropriés. Nous sommes confrontés à des actions de lobbying  qui exploitent toutes les 

méthodes possibles de désinformation et de manipulation des faits. Comme cela a été le cas 

Řŀƴǎ ƭŜ ǇŀǎǎŞ Ł ǇǊƻǇƻǎ ŘŜ ƭŀ ŎŜƛƴǘǳǊŜ ŘŜ ǎŞŎǳǊƛǘŞΣ ƻǳ ŘŜǎ ǊƛǎǉǳŜǎ ƭƛŞǎ Ł ƭΩŀƭŎƻƻƭΣ ƭŀ 

désinformation sur le risque lié à la vitesse est ŀŎǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘ ƭŜ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭ ƻōǎǘŀŎƭŜ ǎΩƻǇǇƻǎŀƴǘ 

au développement de la politique de sécurité routière. Elle exploite notamment  des 

arguments dépassant les limites du ridicule sur le coût économique de la réduction des 
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vitesses de circulation produites par des économistes sélectionnant les facteurs allant dans le 

ǎŜƴǎ ŘŜǎ ŎƻƴŎƭǳǎƛƻƴǎ ǉǳΩƛƭǎ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜƴǘΦ  [ŜǳǊǎ ǇǊƻŎŞŘŞǎ Ŝǘ ƭŜǳǊ ƳŀǳǾŀƛǎŜ Ŧƻƛ ǎƻƴǘ ƛŘŜƴǘƛǉǳŜǎ 

à ceux utilisés par les adversaires de la lutte contre le ǘŀōŀƎƛǎƳŜ Ŝǘ ƭΩŀƭŎƻƻƭƛǎƳŜΦ 
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#ÏÍÐÒÅÎÄÒÅ ÌȭÉÍÐÏÒÔÁÎÃÅ ÄÅ ÌÁ ÃÏÎÊÏÎÃÔÉÏÎ ÄÅ ÄÙÓÆÏÎÃÔÉÏÎÎÅÍÅÎÔÓ ÄÁÎÓ ÌÁ 

ÄïÇÒÁÄÁÔÉÏÎ ÄÅ ÌȭÁÃÔÉÏÎ ÐÕÂÌÉÑÕÅ ÄÅ ÓïÃÕÒÉÔï ÒÏÕÔÉîÒÅ 
 

Une politique de qualité se fixe des objectifs, définit une méthode  et exploite des moyens adaptés à 

ƭΩƻōǘŜƴǘƛƻƴ ŘŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ǾƛǎŞǎΦ 9ƭƭŜ Řƻƛǘ ŀǎǎǳǊŜǊ Ŝƴ ǇŜǊƳŀƴŜƴŎŜ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜǎ ǇǊƻŎŞŘǳǊŜǎ Ŝǘ 

ŎƻƻǊŘƻƴƴŜǊ ƭŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ǉǳƛ Ǿƻƴǘ ǇŀǊǘƛŎƛǇŜǊ Ł ƭŀ ǊŞǳǎǎƛǘŜΦ /ΩŜǎǘ ǎƻǳǾŜƴǘ Ł ŎŜ ƴƛǾŜŀǳ ǉǳŜ ƭŜ ǇǊƻŎŜǎǎǳǎ 

est défaillant. Ceux qui refusent le contrôle de qualité soƴǘ ŘŜǎ ǇŜǘƛǘǎ ŎƘŜŦǎ ǎǶǊǎ ŘΩŜǳȄ-mêmes qui 

ƴΩƻƴǘ Ǉŀǎ ŎƻƳǇǊƛǎ ǉǳŜ  ŎŜǎ ǇǊƻŎŞŘǳǊŜǎ ƴŜ ǎƻƴǘ Ǉŀǎ ŘŜǎǘƛƴŞŜǎ Ł ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ ŎŀǳǎŜ ƭŜǳǊǎ ŎŀǇŀŎƛǘŞǎΣ Ƴŀƛǎ 

visent à améliorer le service rendu. 

WΩŀƛ ŘŞƧŁ ŜƴǾƛǎŀƎŞ Řŀƴǎ ƭŀ ǇŀǊǘƛŜ ǇǊŞŎŞŘŜƴǘŜ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŦŀŎǘŜǳǊǎ ǊŞŘǳƛǎŀƴǘ ƭŀ ǉualité de la dissuasion 

des excès de vitesse (dispositions inadaptées destinées à lutter contre le signalement des contrôles 

ŘŜ ǾƛǘŜǎǎŜΣ ŀōǎŜƴŎŜ ŘΩƻōƭƛƎŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ǳƴ ǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜ ŘŜ ǾŞƘƛŎǳƭŜ ŘΩşǘǊŜ Ŝƴ ƳŜǎǳǊŜ ŘΩƛŘŜƴǘƛŦƛŜǊ ƭŜ 

conducteur qui  a commis une infraction, échec  de la concertation avec les constructeurs destinée à 

rendre accessibles les dispositifs de type LAVIA). La multiplicité de tels exemples exprime une 

inaptitude au contrôle de qualité. Il convient de dépasser ce simple constat et de produire des 

ŀƴŀƭȅǎŜǎ ŜȄǇƭƛŎŀǘƛǾŜǎ Ǿƛǎŀƴǘ Ł ǎǳǇǇǊƛƳŜǊ ŎŜǎ ŘŞŦŀƛƭƭŀƴŎŜǎΦ /ΩŜǎǘ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ ǾƛǎŞ Řŀƴǎ ŎŜǘǘŜ ǎŜŎƻƴŘŜ 

partie. 

Exemple 1 

La mauvaise gestion de la décentralisation a produit une dégradation de la relation entre le niveau 

central et le niveau local 

Contexte 

Les procédures de décentralisation ont profondément remanié la gestion des infrastructures 

routières. La plus grande partie des voies nationales a été transférée aux départements Ŝǘ ƛƭ ƴŜ ǎΩŜǎǘ 

Ǉŀǎ ǎƛƳǇƭŜƳŜƴǘ ŀƎƛ ŘΩǳƴ ǘǊŀƴǎŦŜǊǘ ŘŜ ƭŀ ǇǊƛǎŜ Ŝƴ ŎƘŀǊƎŜ Ŧƛƴancière. Les services dépendant du conseil 

général assurent maintenant des fonctions décisionnelles et de gestion qui étaient du ressort des 

559 όŘƛǊŜŎǘƛƻƴǎ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘŀƭŜǎ ŘŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜƳŜƴǘύΣ ŘƻƴŎ ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘ. Une telle mutation imposait 

ŘΩƻǊƎŀƴƛǎŜǊ ƭŀ ŎƻƻǊŘƛnation entre les rôles des acteurs locaux et ceux des acteurs nationaux. Cela a 

ŞǘŞ Ŧŀƛǘ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǎŜǊǾƛŎŜǎΣ Ƴŀƛǎ ǎŀƴǎ ǊŜŘŞŦƛƴƛǊ Ł ǳƴ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ŘŞǘŀƛƭ ǎǳŦŦƛǎŀƴǘ ǳƴ 

ƴƻǳǾŜƭ ŞǉǳƛƭƛōǊŜ ǇŜǊƳŜǘǘŀƴǘ ŀǳȄ ŘŜǳȄ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜǎ ŘΩŀǎǎǳǊŜǊ ǇƭŜƛƴŜƳŜƴǘ leurs responsabilités. Il était 

notamment très important de définir la contribution des structures départementales au suivi de 

ƭΩŞǘŀǘ ŘŜ ƭŀ ǎŞŎǳǊƛǘŞ ǊƻǳǘƛŝǊŜ Řŀƴǎ ŎƘŀǉǳŜ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘΦ 

La réflexion sur la complémentarité des rôles devait être organisée au niveau national, notamment 

ǇƻǳǊ ŘŞŦƛƴƛǊ ƭŜǎ ŦƻƴŎǘƛƻƴǎ ŘŜƳŜǳǊŀƴǘ Ł ƭŀ ŎƘŀǊƎŜ ŘŜ ƭΩ9ǘŀǘ Υ 

¶ Le département est le gestionnaire opérationnel du réseau dont il a la charge. Il modifie, il 

entretient les routes, il peut en créer de nouvelles, il assure la sécurité maximale en utilisant 

la réglementation applicable et son savoir-faire, 

¶ [Ω9ǘŀǘ ŘŞŦƛƴƛǘ ƭŀ ǊŞƎƭŜƳŜƴǘŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŀ ƭŜ ŘŜǾƻƛǊ ŘΩƻōǎŜǊǾŜǊ ƭŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ ƻōǘŜƴǳǎ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊŀƛƴΦ 

Il ne peut se contenter de compter les morts et les blessés. Il doit être en mesure de 

ŎƻƳǇǊŜƴŘǊŜ ƭŀ ƴŀǘǳǊŜ Ŝǘ ƭΩŜŦŦƛŎŀŎƛǘŞ ŘŜǎ ƳŜǎǳǊŜǎ ǇǊƛǎŜǎ ǇƻǳǊ ŀǎǎǳǊŜǊ ƭŀ ǎŞŎǳǊƛǘŞ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ 
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ƭƻŎŀƭΦ [ΩŀƴŀƭȅǎŜ ŎƻƳǇŀǊŞŜ ŘŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ Ŝǘ ƭŜǎ ǎȅƴǘƘŝǎŜǎ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ƴŀǘƛƻƴŀƭ ŎƻƴŘƛǘƛƻƴƴŜƴǘ ƭŀ 

ŎƻƳǇǊŞƘŜƴǎƛƻƴ ŘŜǎ Ŧŀƛǘǎ ƻōǎŜǊǾŞǎ Ŝǘ ŘƻƴŎ ƭΩŀǇǘƛǘǳŘŜ Ł ƎŞǊŜǊ ǳƴŜ Ǉƻƭƛǘƛǉǳe de sécurité 

routière. 

[ΩŞǉǳƛƭƛōǊŜ ŘŜǎ ŦƻƴŎǘƛƻƴǎ ŘŜǎ ŘŜǳȄ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜǎ ƴŜ ǇŜǳǘ şǘǊŜ ŀǎǎǳǊŞ ǉǳŜ ǇŀǊ ǳƴŜ ŘŞŦƛƴƛǘƛƻƴ ǇǊŞŎƛǎŜ ŘŜǎ 

rôles respectifs et des résultats observés. Cela implique une collaboration étroite permettant de faire 

émerger un ensemble de bonƴŜǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǎ ǊŜŎǳŜƛƭƭŀƴǘ ƭΩŀŎŎƻǊŘ ŘŜǎ ŘŜǳȄ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜǎΦ [Ŝ ǎǳƛǾƛ ŘŜ ŎŜǎ 

bonnes pratiques doit être assuré par une évaluation adaptée, définie en commun. 

 

Qui fait quoi et pour quel usage ? 

Des circulaires ministérielles ont accompagné le besoin de définir des zones dangereuses ou des 

ƛǘƛƴŞǊŀƛǊŜǎ ŘŀƴƎŜǊŜǳȄ ǇƻǳǊ ǎŀǘƛǎŦŀƛǊŜ ŀǳȄ ŜȄƛƎŜƴŎŜǎ Řǳ ǇǊƻǘƻŎƻƭŜ ŀƳōƛƎǳ ǊŞŘǳƛǎŀƴǘ ƭΩŜŦŦƛŎŀŎƛǘŞ ŘŜǎ 

ŎƻƴǘǊƾƭŜǎ ŘŜ ǾƛǘŜǎǎŜ ŜŦŦŜŎǘǳŞǎ ŀǾŜŎ ŘŜǎ ǊŀŘŀǊǎ ƳƻōƛƭŜǎΣ ǎƛƎƴŞ Ŝƴ нлмм ŜƴǘǊŜ ƭŜ ƳƛƴƛǎǘŝǊŜ ŘŜ ƭΩƛƴǘŞǊƛŜǳǊ 

et ƭΩ!ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ CǊŀƴœŀƛǎŜ ŘŜǎ CƻǳǊƴƛǎǎŜǳǊǎ Ŝǘ ¦ǘƛƭƛǎŀǘŜǳǊǎ ŘŜ ¢ŜŎƘƴƻƭƻƎƛŜǎ ŘΩ!ƛŘŜ Ł ƭŀ /ƻƴŘǳƛǘŜ 

ό!CC¢!/ύΦ [Ŝǎ ŎǊƛǘŝǊŜǎ ǳǘƛƭƛǎŞǎ ŞǘŀƛŜƴǘ ƛƴǎǳŦŦƛǎŀƳƳŜƴǘ ǇǊŞŎƛǎΦ [ΩŀǇǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ ƭƻŎŀƭ ŀ ŞǘŞ 

ǘŜƭƭŜƳŜƴǘ ǾŀǊƛŀōƭŜ ǉǳŜ ƭŜǳǊ ŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴ ŀǾŜŎ ǳƴ ƻōƧŜŎǘƛŦ ŘŜ ŎƻƳǇǊŞƘŜƴǎƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀŎŎidentalité est 

ƛƳǇƻǎǎƛōƭŜΦ 9ƭƭŜ ƴΩŀ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ƧŀƳŀƛǎ ŞǘŞ ǇǊƻŘǳƛǘŜ ŘŜ Ŧŀœƻƴ ǎǘǊǳŎǘǳǊŞŜ Ŝǘ ǳƴƛŦƻǊƳƛǎŞŜΦ  

Exemple Υ ƭŀ ŎŀǊǘŜ ŘŜǎ ȊƻƴŜǎ ŘŀƴƎŜǊŜǳǎŜǎ Řǳ ±ŀƭ ŘΩhƛǎŜ Ŝǎǘ ŘƛǎǇƻƴƛōƭŜ ǎǳǊ ƭŜ ǎƛǘŜ ŘŜ ƭŀ ǇǊŞŦŜŎǘǳǊŜ 

όŎΩŜǎǘ ǳƴŜ ƛƴƛǘƛŀǘƛǾŜ ƘŜǳǊŜǳǎŜΣ ƭŀ ƳŀƧƻǊƛǘŞ ŘŜǎ ǇǊŞŦŜctures ne publient pas de telles cartes). Elle 

ƴΩƛƴŘƛǉǳŜ Ǉŀǎ ƭŀ ǊŞŦŞǊŜƴŎŜ ǳǘƛƭƛǎŞŜ ǇƻǳǊ ƭŀ ǇǊƻŘǳƛǊŜ όƳƻǊǘŀƭƛǘŞ ŀǳ ƪƛƭƻƳŝǘǊŜ ŘŜ ǾƻƛŜ ? accidentalité ? 

quelle période est prise en compte ? Quelle valeur du seuil de risque est utilisée). Le document est 

donc inutilisable par un chercheur, un associatif, ou simplement un usager désirant comprendre sa 

signification précise. 

 

En 2006, une note du SETRA avait produit une synthèse précise et de qualité définissant les 

ƳŞǘƘƻŘŜǎ ŘΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘŀƭƛǘŞ ƻōǎŜǊvée sur les routes (Savoirs de base en sécurité routière 
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-  « Lieux accidentés » - détection et traitement ς milieu urbain et milieu interurbain). Ce texte 

Şǘŀōƭƛǎǎŀƛǘ ǳƴŜ ŘƛŦŦŞǊŜƴŎŜ ŦƻƴŘŀƳŜƴǘŀƭŜ ŜƴǘǊŜ ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘŀƭƛǘŞ ŀǳ ƪƛƭƻƳŝǘǊŜ ǇŀǊŎƻǳǊǳ Ŝǘ ŀǳ ƪƛƭƻƳŝǘǊŜ 

de voie. 

« [Ŝ ǘŀǳȄ ŘΩŀŎŎƛŘŜƴǘǎ Ŝǎǘ ƭŜ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŀŎŎƛŘŜƴǘǎ ǇŀǊ ŀƴ ǇƻǳǊ млл Ƴƛƭƭƛƻƴǎ ŘŜ ƪƛƭƻƳŝǘǊŜǎ ǇŀǊŎƻǳǊǳǎΦ 

Lƭ ŎŀǊŀŎǘŞǊƛǎŜ ƭŀ ǇǊƻōŀōƛƭƛǘŞ ǇƻǳǊ ǳƴ ǳǎŀƎŜǊ ŘΩŀǾƻƛǊ ǳƴ ŀŎŎƛŘŜƴǘ ǎǳǊ ǳƴ ǎƛǘŜ ŘƻƴƴŞ Υ ƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴŜ 

mesure de risque individuel. 

[ŀ ŘŜƴǎƛǘŞ ŘΩŀŎŎƛŘŜƴǘǎ Ŝǎǘ ƭŜ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŀŎŎƛŘŜƴǘǎ ǇŀǊ ŀƴ Ŝǘ ǇŀǊ ƪƛƭƻƳŝǘǊŜǎΣ ŎΩŜǎǘ Ł ŘƛǊŜ ƭŜ ǊƛǎǉǳŜ 

ǇƻǳǊ ƭŀ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾƛǘŞ ŘΩƻōǎŜǊǾŜǊ ŘŜǎ ŀŎŎƛŘŜƴǘǎΥ ƛƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴŜ ƳŜǎǳǊŜ ŘŜ ǊƛǎǉǳŜ ŎƻƭƭŜŎǘƛŦ. » 

Les deux indicateurs ci-ŘŜǎǎǳǎ ŎŀǊŀŎǘŞǊƛǎŜƴǘ ƭŜ ǊƛǎǉǳŜ ŘΩǳƴ ƛǘƛƴŞraire Il faut les compléter par la 

ŎŀǊŀŎǘŞǊƛǎŀǘƛƻƴ Řǳ ǊƛǎǉǳŜ ǎǳǊ ǳƴŜ ǎŜŎǘƛƻƴ ŘŜ ǾƻƛŜ ŘŜ ŦŀƛōƭŜ ƭƻƴƎǳŜǳǊΦ [ΩŜȄǇǊŜǎǎƛƻƴ ǊŜǘŜƴǳŜ Ŝǎǘ ŎŜƭƭŜ ŘŜ 

« ½ƻƴŜ ŘΩŀŎŎǳƳǳƭŀǘƛƻƴ ŘΩŀŎŎƛŘŜƴǘǎ » (ZAAC). La fiche du Sétra la décrit ainsi : 

« La circulaire dite « PRAS » (août 1998) définit 3 niveaux de zaac en fonction des seuils suivants : 

sur une longueur de 850 m et sur une période de 5 ans :  

ω ȊŀŀŎ ŘŜ ƴƛǾŜŀǳ м Υ ŀǳ Ƴƻƛƴǎ п ŀŎŎƛŘŜƴǘǎ ŎƻǊǇƻǊŜƭǎ Ŝǘ п ǾƛŎǘƛƳŜǎ ƎǊŀǾŜǎ Τ  

ω ȊŀŀŎ ŘŜ ƴƛǾŜŀǳ н Υ ŀǳ Ƴƻƛƴǎ т ŀŎŎƛŘŜƴǘǎ ŎƻǊǇƻǊŜƭǎ Ŝǘ т Ǿictimes graves ;  

ω ȊŀŀŎ ŘŜ ƴƛǾŜŀǳ о Υ ŀǳ Ƴƻƛƴǎ мл ŀŎŎƛŘŜƴǘǎ ŎƻǊǇƻǊŜƭǎ Ŝǘ мл ǾƛŎǘƛƳŜǎ ƎǊŀǾŜǎΦ »  

[Ŝǎ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘǎ ŘƻƛǾŜƴǘ ŘƻŎǳƳŜƴǘŜǊ ƭŜ ƴƻƳōǊŜ Ŝǘ ƭŀ ƭƻŎŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ½!!/Φ [ŀ ƳŀƧƻǊƛǘŞ ŘΩŜƴǘǊŜ ŜǳȄ 

ƴΩŀǎǎǳǊŜƴǘ Ǉŀǎ ŎŜǘǘŜ ŦƻƴŎǘƛƻƴ ŀƭƻǊǎ ǉǳŜ ƭŜǳǊ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜ Ŝǎt un bon indice pour analyser les facteurs 

de risque et définir les méthodes les plus adaptées à leur réduction. 

Exemple Υ ŎŀǊǘŜ ŘŜǎ ½!!/ Řǳ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩ!ƛƴ : 
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Produire une carte des accidents mortels des dernières années est une bonne méthode de 

préǎŜƴǘŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘΩŀƴŀƭȅǎŜ ŘŜ ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘŀƭƛǘŞ ŘΩǳƴ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘΦ 9ƭƭŜ ŀ ƭΩŀǾŀƴǘŀƎŜ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ Ŝƴ 

ŞǾƛŘŜƴŎŜ ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ Řǳ ǘǊŀŦƛŎ Řŀƴǎ ƭŀ ǎǳǊǾŜƴǳŜ ŘΩǳƴ ƴƻƳōǊŜ ŞƭŜǾŞ ŘΩŀŎŎƛŘŜƴǘǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ǊƻǳǘŜǎ ǉǳƛ 

sont habituellement les « meilleures η Řǳ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘΣ ƭΩŜŦŦƻǊǘ ŘΩƛnvestissement pour améliorer leur 

sécurité ayant été considéré comme prioritaire. 

Exemple : carte des accidents mortels du département de la Haute-Loire : 

[Ŝǎ ǘǊƻƛǎ ƛǘƛƴŞǊŀƛǊŜǎ ŀŎŎǳƳǳƭŀƴǘ ƭŜ Ǉƭǳǎ ŘΩŀŎŎƛŘŜƴǘǎ ƳƻǊǘŜƭǎ ŘƻƴƴŜƴǘ ŀŎŎŝǎ Ł ƭŀ ǇǊŞŦŜŎǘǳǊŜΣ [Ŝ tǳȅΣ Ŝn 

venant du nord par Yssingeaux (Région Lyonnaise, Saint Etienne), du Nord-Ouest (Clermont Ferrand) 

et du sud (Langogne). Ce sont les itinéraires qui ont bénéficié des améliorations possibles sur les 

voies bidirectionnelles, mais, malgré ces progrès, le niveau de mortalité demeurait élevé pendant la 

période 2002/2009 concernée par la carte reproduite. Au cours des dernières années la nationale 88 

(Saint Etienne-Le Puy) a deux parties aménagées avec des caractéristiques autoroutières et la 

ƳƻǊǘŀƭƛǘŞ ǎΩŜǎǘ ŜŦfondrée sur ces tronçons. Il reste 16 km à aménager pour atteindre ce niveau élevé 

ŘŜ ǎŞŎǳǊƛǘŞ ǎǳǊ ǘƻǳǘŜ ƭŀ ƭƻƴƎǳŜǳǊ ŘŜ ƭΩƛǘƛƴŞǊŀƛǊŜ {ŀƛƴǘ-Etienne-[Ŝ tǳȅΦ 9ƴ ƭΩŀōǎŜƴŎŜ ŘΩǳƴ ǘŜƭ 

ŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘΣ ƭŜ ƴƛǾŜŀǳ ŘΩŀŎŎƛŘŜƴǘŀƭƛǘŞ ŘŜƳŜǳǊŜǊŀ ŞƭŜǾŞΦ [ŀ ǎŜǳƭŜ ǎƻƭǳǘƛƻƴ ǇƻǳǊ le réduire est la 

réduction de la vitesse de circulation. 

 .  

 

 

La documentation du trafic apparaissant comme une notion indispensable pour analyser un niveau 

ŘŜ ǊƛǎǉǳŜΣ ƻƴ ǇŜǳǘ ǎΩŞǘƻƴƴŜǊ ǉǳŜ ǘƻǳǘŜǎ ƭŜǎ ǇǊŞŦŜŎǘǳǊŜǎ ƻǳ ƭŜǎ ǎŜǊǾƛŎŜǎ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘŀǳȄ ƴŜ ǇǳōƭƛŜƴǘ 
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pas une carte et un tableau établissant année après année cette donnée de base. Certains 

départements ont cette bonne pratique : 

Exemple Υ ŘŞǇŀǊǘŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩ!ǊŘŝŎƘŜΦ 

La carte de ce département est parfaite. Ce sont les valeurs observées qui sont reportées et non le 

ǎƛƳǇƭŜ ŎƭŀǎǎŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ŘŜǎ ƛƴǘŜǊǾŀƭƭŜǎ ŘŜ ǾŀƭŜǳǊǎΦ 9ƭƭŜ ǇŜǊƳŜǘ ŘŜ ŎƻƴǎǘŀǘŜǊ ǉǳΩun nombre limité de 

tronçons supportent un trafic supérieur à 10 000 véhicules/jour. Les voies principales ont un trafic 

entre 5 000 et 10 000 véhicules jours ou même de 2 000 à 5 000 véhicules/jour. 
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Accidentalité 2011 

 

Croiser la carte du trafic et lŀ ŎŀǊǘŜ ŘŜ ƭΩŀŎŎƛŘŜƴǘŀƭƛǘŞ ǊŜƴŘ ǾƛǎƛōƭŜ ƭŀ ƭƛŀƛǎƻƴ ŜƴǘǊŜ ƭŜǎ ŘŜǳȄ ǾŀǊƛŀōƭŜǎΦ 

/ŜǘǘŜ ƴƻǘƛƻƴ ǇŜǳǘ ǎŜƳōƭŜǊ ŞǾƛŘŜƴǘŜΣ Ƴŀƛǎ ƛƭ ǎǳŦŦƛǘ ŘΩŜƴǘŜƴŘǊŜ ƭŜǎ ŎƻƳƳŜƴǘŀƛǊŜǎ ǉǳƛ ǎƻƴǘ Ŧŀƛǘǎ ǎǳǊ ƭŜ 

ǇǊƻƧŜǘ ŘΩŀōŀƛǎǎŜƳŜƴǘ Ł фл ƪƳκƘ ŘŜ ƭŀ ǾƛǘŜǎǎŜ ǎǳǊ ǘƻǳǘ ƭŜ ǊŞǎŜŀǳ ōƛŘƛǊŜŎǘƛƻƴƴŜƭ (sans séparateur 


